
Fue este domingo en el marco del Plan de Vacunación contra el COVID. El lunes se realizará el traslado a los Hospitales Regionales de 
Ushuaia y Río Grande muy temprano y se dará inicio a la campaña el martes 29 a las 9 de la mañana de manera simultánea en todo 
el país. Cabe recordar que esta primera dosis será extensiva a personal de salud, equipos de terapia intensiva; en los laboratorios y al 
personal que este hisopando y de guardia, que son quienes están más expuestos y vulnerables. Págs. 4-5
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Buenos Aires.- El impacto de la pandemia 
y de la cuarentena fue tal en el consumo y 
las ventas que desde que comenzó la cri-
sis sanitaria cerraron en todo el país poco 
más de 90.000 comercios minoristas, se-
gún un informe publicado este domingo 
por la Confederación de la Mediana Em-
presa Argentina (CAME).
De acuerdo a una encuesta realizada en 
todo el país por esa entidad “el cierre ma-
sivo de locales fue una de las consecuen-
cias graves que dejó la cuarentena en las 
pymes”, explicó. “Los primeros números 
reflejan ese impacto: el 15,6% de los loca-
les comerciales del país cerraron, sin regis-
tro de que se hayan mudado a zonas más 
económicas”, resumió CAME.
En ese sentido, el relevamiento mostró 
que la tasa de mudanza registrada solo al-
canzó el 0,3%. “Es decir, la crisis fue tan 
profunda que los comercios ni siquiera 
pudieron compensar mudándose a zonas 
más baratas, como suele suceder en perío-
dos recesivos”, apuntó CAME.
La entidad que nuclea a pymes industriales 
y comerciales indicó que los rubros más 
afectados por la crisis fueron indumenta-
ria, calzados y decoración y textiles para 

el hogar.
Las cinco provincias más afectadas por los 
cierres resultaron Chubut, con una tasa de 
34% de clausuras; Córdoba, con 25,4% de 
cierres; Neuquén, con 25,2%; Tierra del 
Fuego, con 21,2% y Santa Cruz, con una 
tasa de 18,8%.
Los datos fueron relevados de una encues-
ta realizada por CAME en 39 ciudades de 
todo el país y que incluyó 82.629 comer-
cios de 1500 calles. De ese total, 12.843 
estaban cerrados y vacíos, lo que implica 
una pérdida de 28.300 empleos. Las más 
perjudicadas fueron las galerías comercia-
les, donde la tasa de cierre alcanzó a 23%.
 “Proyectando los datos del relevamiento 
a todo el país, se puede estimar un total 
de 90.700 locales vacíos, con el cierre de 
41.200 pymes, que involucra a 185.300 
empleos”, concluyó CAME en base a esos 
datos.
Según la entidad, el cierre no implicará 
necesariamente un cese de actividades 
definitivo. “No todas esas pymes darán 
de baja sus CUIT. Se espera que, en los 
próximos meses, si todo se normaliza, de 
a poco vuelvan a reaparecer un porcentaje 
de ellos en la misma u otra actividad. Hay 

que recordar que es probable que el em-
presario pyme, aun en el peor momento, 
vuelva a levantarse y reiniciar su negocio, 
pese al daño ya consumado tanto para él, 
su familia, la de sus empleados, así como 
para el país”, afirmó CAME.
Hubo otros casos de comerciantes que 
eligieron pasarse a la informalidad, espe-
cialmente en ciudades medianas y gran-
des. “De este modo, por ejemplo, muchos 
comenzaron a vender en sus casas o por 
redes, aprovechando que sus clientes y la 
comunidad los conocen y rápidamente 
ubican su nuevo punto o modalidad de 
venta”, explicó la organización.
Una encuesta reciente de la Cámara Ar-
gentina de Comercio (CAC), mostró que 
a mediados de diciembre la mitad de las 
empresas todavía no había podido recu-
perar el nivel de ventas que tenía antes de 
la pandemia.
Según explicó Gonzalo de León, director 
institucional de la cámara, “en los ultimos 
meses hubo una mejora, pero aún así hay 
una parte muy importante de las empresas 
que no logró normalizarse”, dijo en decla-
raciones a Radio Con Vos.
“El canal de venta online ayudó mucho. 

Antes de que empezara la pandemia, solo 
un cuarto de los comercios tenía un canal 
de venta online y ahora esa proporción 
pasó a la mitad”, comentó. Por último, 
dijo que las perspectivas sobre generación 
de empleo son pesimistas. “Es muy limi-
tado lo que se piensa expandir, solo el 4% 
de los comercios piensa contratar perso-
nal”, cerró.
Solo los planes de pago en cuotas pu-
dieron dar un respiro a algunos sectores 
del comercio minorista. Las ventas de 
juguetes en esta Navidad registraron un 
aumento de 2% en volumen con relación 
al año pasado impulsadas fundamental-
mente por la recuperación de la actividad 
económica, el programa Ahora12 -en sus 
distintas versiones 3, 6, 12 y 18 cuotas- y 
las promociones bancarias.
En tanto, el ticket promedio de comercia-
lización fue de 900 pesos, según un infor-
me de cámara empresarial. En términos 
generales, todos los segmentos presenta-
ron incrementos moderados debido a la 
incipiente recuperación que está atrave-
sando la economía argentina, explicó en 
el relevamiento la Cámara Argentina de la 
Industria del Juguete.

Buenos Aires.- La actividad metalúrgica presentó un 
crecimiento del 2,6% interanual en noviembre de 2020 
y acumula incrementos en la producción por tercer mes 
consecutivo, según lo reveló el informe mensual de la 
Asociación de Industriales Metalúrgicos de la República 
Argentina ( Adimra). 
Informaron que con este aumento lograron consolidar la 
“progresiva recuperación” que comenzó en septiembre 
cuando se lograron revertir 28 meses con caídas conse-
cutivas del nivel de actividad. Por otra parte, el estudio 
reveló que la producción del sector se encuentra un 53% 
por encima del piso alcanzado en abril y supera a los va-
lores pre-pandemia (febrero 2020).
Sin embargo, la producción en noviembre 2020 se man-
tuvo 4,7% por debajo del mismo mes del 2018.
A pesar de la recuperación de la actividad, existe una mar-

cada heterogeneidad tanto a nivel regional como secto-
rial. A nivel regional, las provincias más afectadas fueron 

Mendoza con una caída del 2,2% en la actividad, y Bue-
nos Aires (-0,6%) que no logran recuperar sus niveles de 
producción.
Por el contrario, Santa Fe, Entre Ríos y Córdoba presen-
taron crecimientos por segundo mes consecutivos del 
11%; 8,5% y 4%, respectivamente. “Si bien la produc-

ción metalúrgica en la Provincia de Buenos Aires conti-
núa en caída, en noviembre se revirtió la tendencia entre 
el AMBA y el interior de la provincia. De esta manera, la 
sub- región que traccionó a la baja durante noviembre fue 
el interior bonaerense”, explicaron desde Adimra.
Cómo evolucionó la industria metalúrgica por rubros 
En noviembre el rubro que presentó la mayor contrac-
ción en su producción fue bienes de capital (-8,2%), se-
guido de fundición (-6,9%).
Por su parte, el sector de equipos y aparatos eléctricos 
(+1,3%) comenzó a recuperar su nivel de actividad. 
Mientras que, autopartes (+2,2%) y otros productos de 
metal (+6,9%) continúan con incrementos interanuales.
Asimismo, maquinaria agrícola (+26,4%) y carrocerías y 
remolques (+9,4) siguen registrando un crecimiento sos-
tenido.

Por el impacto de la pandemia y la cuarentena en las ventas

Cerraron más de  90.000 comercios 
en todo el país
Según un relevamiento de la Confederación Argentina de la mediana Empresa (CAME), se estima que este año cerraron 90.700 locales, 41.200 pymes y 
quedaron afectados 185.300 trabajadores. Los rubros con más cierres fueron indumentaria, calzados y decoración y textiles para el hogar. En el prome-
dio país, se registra un promedio de 9 locales vacíos por cuadra a nivel nacional. El 15,6% de los locales comerciales del país cerraron como consecuencia 
del impacto de la pandemia de coronavirus en la economía.

Informe Adimra 

La actividad metalúrgica creció por tercer mes consecutivo
La industria metalúrgica registró en noviembre crecimientos por tercer mes consecutivo en términos interanuales y su producción superó los niveles pre-
pandemia
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Buenos Aires.- Un reciente estudio de 
la Central de Trabajadores Argentinos 
(CTA, próxima al gobierno de Alberto 
Fernández) estimó que hacia septiembre 
de este año se habían perdido 220.000 
empleos privados registrados, pese a ser 
éste el tipo de empleo más protegido por 
las regulaciones del gobierno.
Las pérdidas totales fueron mucho más 
amplias; el estudio señala que en el segun-
do trimestre del año, el peor momento de 
la crisis, se perdieron en total casi 4 mi-
llones de trabajos, sumando la reducción 
cercana a los 1,3 millones de asalariados 
no registrados (en negro) que perdieron 
sus trabajos, los 2,6 millones de no asala-
riados (fundamentalmente, cuentapropis-
tas) y los empleados privados en blanco, 
donde las pérdidas fueron mucho más 
reducidas.
El informe, elaborado por Mariana Gon-
zález y Cecilia Garrig para Cifra, un centro 
estudios y formación de la CTA, se con-
centra en el empleo privado registrado, 
donde se dispone de más información, 
cuyos salarios reales, calcula, continua-
ron este año, a pesar de un breve respi-
ro inicial, la caída que tuvieron durante 
el gobierno de Mauricio Macri. Según el 
estudio, el ingreso real promedio de este 
sector era, hacia septiembre, 15,5% infe-
rior al promedio de 2015 (Gráfico).

POR TIPO DE EMPLEO

A su vez, los salarios reales del sector pú-
blico, que según el estudio habían caído 
22,4% durante la gestión macrista, conti-
nuaron su rumbo descendente y en sep-
tiembre su poder de compra era 25% in-
ferior al nivel que tenían en 2015. Uno de 
los gráficos del informe muestra también 
que el empleo público fue el único sector 
donde no hubo reducción del número de 
empleos.
El estudio precisa que 56,6% de las pér-

didas de trabajo se produjo entre los 
asalariados no registrados, el 39,6 entre 
no asalariados (tanto dueños como tra-
bajadores cuentapropistas) y 3,8% entre 
los empleados privados en blanco, de-
bido a la prohibición de despidos y la 

asistencia estatal a través del Programa 
de Asistencia de Emergencia al Trabajo 
y la Producción (ATP), que pagó parte 
de los salarios de parte del personal de 
los sectores y empresas más afectados 
por la pandemia y la cuarentena, hasta un 
máximo de dos salarios mínimos (poco 
menos de $ 40.000) por trabajador alcan-
zado.
Según el trabajo, al principio del gobierno 
de Fernández se insinuó “un proceso de 
recuperación” de los salarios privados re-
gistrados, gracias al decreto del gobierno 
que impuso un aumento “mínimo y uni-
forme” de $3.000 en enero y de $1.000 
en febrero, a absorber durante las ne-
gociaciones paritarias. Pero el escenario, 
prosigue, se modificó con la pandemia y 

los salarios privados en blanco llegaron 
en mayo a tener una baja real del 10% 
respecto de febrero, debido tanto a la in-
flación como a las suspensiones acorda-
das, con reducción salarial, en el marco 
de la pandemia y de la cuarentena que 

forzó al cierre de centenares de miles de 
empresas consideradas “no esenciales”.

PARITARIAS DEMORADAS

La pérdida del poder adquisitivo en el 
sector privado en blanco, dice el estudio, 
tuvo que ver con la “demora extraordina-
ria en los cierres de las paritarias”. En un 
marco de gran incertidumbre, estas nego-
ciaciones establecieron acuerdos de corto 
plazo, a menudo con sumas no remune-
rativas transitorias para mejorar en espe-
cial los sueldos más bajos, como ocurrió 
en las paritarias de Comercio, Sanidad y 
Textiles.
Los aumentos empezaron a generalizarse 
recién en julio/agosto, con acuerdos de 

revisión que se extienden hasta el pri-
mer trimestre de 2021. “Los aumentos 
anuales en general se ubican por debajo 
de la inflación; existen también acuerdos 
vencidos donde aún no se ha podido ce-
rrar una negociación”, dice el trabajo. El 
trabajo cita un estudio del ministerio de 
Trabajo según el cual 84% de los traba-
jadores encuadrados en convenios “de 
elevada cobertura” (que cubren a más de 
10.000 empleos) había tenido aumentos, 
pero 70% de ellos había sido “parcial”, no 
para el año completo, y 43% había sido 
con aumentos de suma fija.
Un pasaje del trabajo resume así la situa-
ción: “desde mediados de año se obser-
varon ciertos aumentos de la mano de 
la paulatina recuperación de la actividad 
económica, pero el nivel salarial continúa 
deprimido: 15,8% por debajo de 2015 
según el Ministerio de Trabajo y 18,4% 
inferior de acuerdo con el Indec”.
El estudio de Cifra/CTA también detectó 
un aumento de la dispersión salarial debi-
do por una parte a las reducciones salaria-
les acordadas, que fueron “especialmente 
fuertes” en los sectores de Minería, Elec-
tricidad, Gas y Agua, Restaurantes y Ho-
teles. Hacia junio, dice el informe, la dis-
persión del salario privado registrado era 
tal que mientras en la Agricultura había 
habido un aumento del 11,4%, en el sec-
tor minero y en hoteles y restaurantes se 
registraban “detracciones superiores al 20 
por ciento”. Por último, el informe cita la 
“fuerte caída del poder adquisitivo del sa-
lario mínimo”, que desde 2016 había sido 
superior a la del salario medio. “En 2020 
se acumuló una pérdida adicional de po-
der de compra, ya que recién en octubre 
tuvo lugar la reunión del Consejo y la pri-
mera revisión salarial. El aumento acor-
dado para octubre y para diciembre impli-
caría que a fin de este año, el SMVM real 
quede 32,6% por debajo del de 2015”, 
concluye el estudio.

Buenos Aires.- El secretario general de 
la Federación Nacional de Trabajadores 
Aceiteros, Daniel Yofra, justificó la huel-
ga en el sector que tiene paralizada la acti-
vidad de los puertos exportadores desde 
el 9 de diciembre y dijo que “es la clase 
obrera la que debe determinar cuánto 
debe cobrar un trabajador para vivir dig-
namente, ajustándose a derecho”.
El dirigente gremial de la ciudad santa-
fesina de San Lorenzo, 35 kilómetros al 
norte de Rosario, dijo que ante el recla-
mo de aumento salarial y de bono de fin 
de año “las patronales siempre dicen que 

no lo pueden pagar”.
“Son de las más caraduras de todas, por 
el hecho de la rentabilidad que tienen y 
porque nosotros no hemos parado, he-
mos sido trabajadores esenciales durante 
la pandemia y lo seguimos siendo”, enfa-
tizó en declaraciones a la prensa.
Yofra sostuvo que “es extraño que hoy, 
estando este gobierno, esta gente se pon-
ga más dura. Me parece que están espe-
culando para tratar de lograr una baja de 
impuestos o una devaluación y nos quie-
ren tomar de rehenes”. Los trabajado-
res, añadió, van “a resistir como siempre 

hasta lo último, y veremos quién aguanta 
más”.
El paro provocó que más de 100 bar-
cos esperen en el río Paraná para cargar. 
“Ellos dicen que pierden 100 millones de 
dólares por día de paro, con eso pagarían 
a todos los trabajadores el sueldo de todo 
el año”, afirmó el dirigente.
“Los aceiteros queremos ser un referente 
de la clase trabajadora; queremos con-
cientizar a todos los trabajadores, tene-
mos la obligación de saber cuánto debe-
mos cobrar para vivir dignamente. De lo 
contrario, nos adaptamos al sistema que 

dice que tenemos que cerrar salarios por 
porcentaje de inflación, independiente-
mente de si tenemos un sueldo de pobre, 
como si ese porcentaje te levantara el po-
der adquisitivo”, subrayó.
Respecto de la unidad exhibida con los 
otros gremios del sector en huelga, Yo-
fra señaló que “las patronales lograron 
lo que nosotros, los dirigentes, no lográ-
bamos hacer. Venimos hablando hace 
mucho tiempo de pelear juntos, indepen-
dientemente de los reclamos que cada 
sector haga y la patronal en su negativa y 
en su intransigencia nos ha unido”.

2020, año negro para el empleo y los salarios

Se perdieron 220.000 puestos privados 
en blanco y cayeron los sueldos
Según un informe reciente, la pérdida llegó a 4 millones en el peor momento de la pandemia. El efecto de suspensiones y paritarias sobre los salarios. 
Diferencias entre sectores.

Actividad paralizada desde el 9 de diciembre

Desafío del gremio aceitero: “Los trabajadores 
debemos decidir cuánto ganamos”
El secretario general los aceiteros justificó la huelga en el sector que tiene paralizada la actividad de los puertos exportadores desde el 9 de diciembre. “Es 
la clase obrera la que debe determinar cuánto debe cobrar un trabajador para vivir dignamente, ajustándose a derecho”, dijo

Un reciente estudio de la Central de Trabajadores Argentinos (CTA, próxima al 
gobierno de Alberto Fernández) estimó que hacia septiembre de este año se ha-
bían perdido 220.000 empleos privados registrados, pese a ser éste el tipo de 
empleo más protegido por las regulaciones del gobierno.
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Río Grande.- El Gobierno de la Provin-
cia recibió este domingo las primeras 900 
vacunas Sputnik V que comenzarán a 
aplicarse el martes 29. De esta manera se 
dará inicio a la campaña de vacunación 
que desde hace más de dos meses se vie-
ne trabajando de manera conjunta con el 
Gobierno nacional.
En esta primera etapa se vacunará a per-
sonal de salud público y privado de tera-
pias intensivas; laboratorios; de la guardia 
e hisopadores, entendiendo que “son los 
más expuestos y vulnerables”.
La logística es implementada por Andre-
ani y este lunes -las dosis- se transpor-
tarán a los Hospitales Regionales de Río 
Grande y Ushuaia. El martes 29 a las 9 de 
la mañana iniciará la campaña, de manera 
simultánea en todo el país, con la coloca-
ción de la primera vacuna.
Tal como lo aseguró el Gobernador esta 
vacuna “es la esperanza para salir de la 

pandemia”, por lo que desde la cartera 
sanitaria de la provincia ponderaron el 
trabajo previo que se llevó adelante con 
su par nacional para coordinar la logísti-
ca y entendiendo las particularidades que 
esto requiere.
De igual modo, destacaron que a días de 
finalizar un año tan difícil y particular, 
comenzar a vacunar “significa una luz de 
esperanza y el inicio de una etapa tan an-
helada por cada argentino y argentina”, 
no obstante recordaron la importancia 
de seguir cumpliendo con los protocolos 
sanitarios; mantener el distanciamiento 
social; lavado frecuente de manos y uso 
de tapaboca.

MELELLA DESTACÓ LA GRAN 
ACCIÓN DEL GOBIERNO 

NACIONAL POR HABER LOGRADO 
QUE LOS ARGENTINOS 

COMIENCEN A VACUNARSE

Así lo evaluó el Mandatario Provincial 
luego del encuentro mantenido con sus 

pares; el Presidente Alberto Fernández; 
el ministro de Salud de Nación, Ginés 
González García y parte del gabinete na-
cional, donde se analizó la primera etapa 
del plan de vacunación. Recalcó que “es 
la esperanza para poder salir de esta pan-
demia”.
El gobernador Gustavo Melella participó 
junto a sus pares de una videoconferen-
cia con el Presidente Alberto Fernández 
para analizar la primera etapa de la cam-
paña de vacunación contra el coronavi-
rus luego de la llegada de 300 mil dosis 
de la vacuna Sputnik V desde Rusia.
En ese sentido, el Mandatario destacó la 
importancia de esta primera etapa de va-
cunas que arribaron al país y que serán 
trasladadas a todas las provincias, enten-
diendo que “es la esperanza para poder 
salir de esta pandemia”.
“Seguiremos trabajando de manera coor-
dinada y conjunta con el Gobierno na-

cional como ya lo venimos haciendo des-
de las diversas áreas y en particular con la 
logística del arribo de las vacunas. Agra-
decemos enormemente haber estado al 
frente de esta lucha y lograr –como poco 
países lo hicieron- que su pueblo se em-
piece a vacunar” remarcó el Gobernador.
De igual modo, el Gobernador felicitó 
al ministro de Salud de Nación, Ginés 
González García y todo su equipo por 
el gran trabajo que vienen realizando. 
“Desde el inicio de esta pandemia conta-
mos con el apoyo del gobierno nacional, 
pero no solo desde el aspecto sanitario, 
sino desde las diversas políticas públicas 
que realmente han sido federales” afir-
mó.
Además valoró que “estas primeras 300 
mil dosis que arribaron a la Argentina y 
que estarán inoculándose en la provincia, 
es el primer paso que tanto ansiábamos y 
que finalmente estará ocurriendo”.
A su vez, aseguró que “sabemos que esto 
no ha terminado por eso pedimos a to-
dos los fueguinos y fueguinas que  seguir 

cuidándonos como hasta ahora, teniendo 
todos los recaudos posibles y cumplien-
do con las medidas sanitarias”.
“Estamos concluyendo un año y una eta-
pa muy difícil que tuvimos que atravesar, 
sin precedentes, por eso estas primeras 
vacunas son más que esperanzadoras y 
alentadoras, podremos comenzar a pro-
yectar un 2021 con crecimiento y certe-
zas” precisó el Mandatario.
Respecto al alcance de las vacunas, Me-
lella indicó que “se trazó como objetivo 
que antes del otoño esté vacunada la ma-
yor cantidad posible de población” y dijo 
que “hay otros laboratorios que ya com-
prometieron el envío de la vacuna”.
Además, se especificó que “la primera 
vacunación llegará a 15 millones de per-

sonas; la segunda dosis se colocaría des-
pués del día 21 hasta el día 60. En febrero 
alcanzará a 10 millones de personas más 
y en marzo a 5 millones, en ambos casos 
será con las vacunas rusas”.
Cabe recordar que esta primera dosis será 
extensiva a personal de salud, equipos de 
terapia intensiva; en los laboratorios y al 
personal que este hisopando y de guar-
dia, que son quienes están más expuestos 
y vulnerables.

A NIVEL NACIONAL

Según informaron desde la cartera sanita-
ria, se habla de un plan de vacunación sin 
antecedentes. La distribución de la vacu-
na Sputnik se realizará “con una logística 

Arribaron a la provincia las primeras 900 vacunas Sputnik V

Mañana martes comienza la vacunación 
de manera simultánea en todo el país
Fue este domingo en el marco del Plan de Vacunación contra el COVID. El lunes se realizará el traslado a los Hospitales Regionales de Ushuaia y Río 
Grande, y se dará inicio a la campaña el martes 29 a las 9 de la mañana de manera simultánea en todo el país. Cabe recordar que esta primera dosis 
será extensiva a personal de salud, equipos de terapia intensiva; en los laboratorios y al personal que este hisopando y de guardia, que son quienes están 
más expuestos y vulnerables.

El Gobierno de la Provincia recibió este domingo las primeras 900 vacunas Sput-
nik V que comenzarán a aplicarse el martes 29.

El martes 29 a las 9 de la mañana iniciará la campaña, de manera simultánea en 
todo el país, con la colocación de la primera vacuna.

El Mandatario destacó la importancia de esta primera etapa de vacunas que arri-
baron al país y que serán trasladadas a todas las provincias, entendiendo que 
“es la esperanza para poder salir de esta pandemia”.
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Río Grande.- El Intendente Martín Pérez 
celebró el arribo de la vacuna Sputnik V a 
la Argentina y resaltó la gestión del presi-
dente Alberto Fernández y de su gabine-
te sanitario para que ello sea posible. A su 
vez destacó la decisión del Presidente de 
“federalizar la distribución de este primer 
arribo de la vacuna Sputnik V a nuestro 
país” y agradeció la gestión que permitirá 
“llegar a cada rincón de nuestra Patria”.
Asimismo puso a disposición de este 
“histórico operativo de vacunación”, los 
“recursos humanos, técnicos, logísticos y 
toda la infraestructura municipal que ya 
están operativos y a disposición de la au-
toridad sanitaria”.
“Nuestros gimnasios, centros de salud, 
y SUM barriales están listos para llevar 
adelante la campaña de vacunación más 

importante de nuestra historia y comen-
zar definitivamente a superar esta pande-
mia que afecta a nuestros vecinos y a la 
humanidad toda”.
Asimismo recordó que si bien este arri-
bo de la vacuna “nos pone cada vez más 
cerca de terminar con este flagelo que 
estamos enfrentando, debemos seguir 
cuidándonos porque el virus circula en-
tre nosotros”.
También brindó un detalle de lo actuado 
desde el Municipio para atender la pan-
demia. “Hemos ampliado los servicios 
de los centros de salud municipales; ya 
atendimos 85 pacientes en nuestro Cen-
tro de cuidados y pusimos en funciones 
el laboratorio con altísima complejidad 
en el que analizamos 5800 muestras de 
PCR desde su apertura”, concluyó.

“Nuestros gimnasios, centros de salud, y SUM barriales están listos para llevar 
adelante la campaña de vacunación”, dijo Pérez.

Intendente Pérez

“Ponemos a disposición toda la infraestructura 
municipal y los equipos médicos para la vacunación”
Lo afirmó el Jefe Comunal luego de la confirmación del primer arribo de la vacuna Sputnik V a nuestra ciudad confirmada por el presidente Alberto 
Fernández.

federal, equitativa y proporcional”, sos-
tuvieron desde la cuenta de Twitter del 
Ministerio de Salud de la Nación.
La Ciudad de Buenos Aires recibirá 
23.100 vacunas; la provincia de Santa 
Fe 24.100; Córdoba 21.900; Tucumán 
11.500; Mendoza 11.000; Entre Ríos 
10.100; Salta 8.300; Chaco 7.700; Co-
rrientes 6.700; Santiago del Estero 5.900; 
Misiones 5.200; San Juan 4.700; Jujuy 
4.600; Río Negro 4.400; Neuquén 3.600; 
Formosa 3.400; San Luis 3.300; Chubut 
3.000; Catamarca 2.800; La Rioja 2.600; 
Santa Cruz 2.400; La Pampa 2.300 y Tie-
rra del Fuego 1.300.
Antes de despedirse, Kreplak apeló a la 
conciencia de los ciudadanos. “La vacu-
nación es un hecho colectivo, como lo 
fue la donación de plasma que demostró 
eficacia. Aún así, tenemos que garantizar 
un tiempo más de cuidados porque hasta 
que la vacunación produzca la inmuni-
dad necesaria van a pasar unos cuantos 
meses. Así que este verano, y durante al-
gunos meses más, habrá que seguir con 
precaución y cumpliendo las pautas de 
higiene y seguridad”.

REUNIÓN VIRTUAL

Cabe remarcar que el presidente Alberto 
Fernández se reunió el sábado por la tar-
de en forma virtual con los gobernado-
res de todas las provincias para coordinar 
que este martes 29 de noviembre co-
mience la campaña de vacunación contra 
el coronavirus, tras la llegada de las 300 
mil dosis de Sputnik V, que el Gobierno 
argentino compró a Rusia.
Presentes en la residencia de Olivos, jun-
to al presidente, estuvieron el ministro de 
Salud, Ginés González García, la secre-
taria de Acceso a la Salud, Carla Vizzotti, 
el Jefe de Gobierno porteño Horacio Ro-
dríguez Larreta, el ministro del Interior, 
Eduardo “Wado” de Pedro, el secretario 
general de la Presidencia, Julio Vitobello, 
y el secretario de Comunicación y Prensa 
de la Presidencia, Juan Pablo Biondi.
“La idea es que cuando llegue el otoño 
tengamos vacunada a la mayor cantidad 
de gente en riesgo, ese es mi objetivo. 

Mientras tanto, debemos cuidarnos y que 
nuestros compatriotas entiendan que el 
riesgo está latente y que hay que evitar las 
aglomeraciones como las de los últimos 
días”, sostuvo el Jefe de Estado desde 
Olivos.
El Presidente destacó la cantidad de do-
sis que se están distribuyendo y dijo que 
“tuvimos una enorme posibilidad de ac-
ceder como nadie en el mundo de la pe-
riferia ha accedido”. Y luego agregó que 

“debemos seguir trabajando muy unidos 
porque la única preocupación que tene-
mos que tener es garantizar la salud de 
los argentinos, y en eso no tenemos ban-
dería política”.
Las dosis llegarán el lunes próximo en 
camión refrigerado a todo el país, menos 
a Santa Cruz y Tierra del Fuego, donde 
arribarán en aviones.
En la videoconferencia que mantuvie-
ron todos los mandatarios provinciales 
expresaron sus felicitaciones por el co-
mienzo del plan de vacunación contra 
el Covid-19. El gobernador de Jujuy, 
Gerardo Morales aseguró que “la gente 
está con expectativa de la vacuna, porque 
tiene expectativa de que esto se resuel-
va definitivamente. Sigamos trabajando 
como un único equipo”.

Por su parte, el gobernador de Córdoba, 
Juan Schiaretti, informó que se realizó 
una encuesta entre el personal médico de 
su provincia y que el 98% está esperando 
colocarse la vacuna.
El jefe de Gabinete, Santiago Cafiero, 
había adelantado el jueves desde el aero-
puerto internacional de Ezeiza, cuando 
llegó el cargamento con las vacunas, que 
el Presidente se reuniría “el fin de sema-
na con los gobernadores” para continuar 

con el “trabajo articulado” que se desa-
rrolla desde el inicio de la pandemia con 
los mandatarios provinciales. El funcio-
nario remarcó que esa coordinación per-
mitió los “buenos resultados” logrados 
desde el inicio de la pandemia y adelantó 
que se continuará con la metodología de 
trabajo basada en una “mirada federal”.
Allí también el ministro de Salud, Ginés 
González García, había confirmado que 
el gobierno nacional buscaría “comenzar 
la semana próxima” con la campaña de 
vacunación, “en forma simultánea en to-
das las provincias”. Y finalmente se acor-
dó que sea a partir de este martes.
Las 300 mil dosis de la vacuna Sputnik V 
que llegaron a Ezeiza serán suministra-
das en una primera etapa a personal de la 
salud y sanitario, “que son los que tienen 

un contacto más directo y permanente 
con el virus”, según expresó el ministro.
Para su traslado desde Rusia, las dosis 
fueron embaladas en contenedores espe-
ciales provistos por la empresa de logís-
tica DHL, que conservan el material du-
rante todo el viaje a una temperatura de 
18 grados bajo cero. Se trató en total de 
56 ThermoContainers que fueron ubica-
dos en 8 pallet en la bodega del avión, 
totalizando un peso de 9.408 kilos.
Luego fueron almacenadas en un depó-
sito en la ciudad de Avellaneda, en el Sur 
del Gran Buenos Aires, para comenzar a 
separarlas en diferentes pallet, a fin de ser 
distribuidas en cada uno de los distritos 
según el mapa sanitario con el que cuen-
tan las autoridades.
El plan de vacunación contará con 116 
mil integrantes de los equipos de vacu-
nación, entre vacunadores y personal de 
apoyo, y 7.749 establecimientos de salud 
acondicionados para vacunar, además de 
10 mil voluntarios que se sumarán a tra-
vés del Programa Activar.
El proceso de registro que deben se-
guir los ciudadanos para poder recibir la 
aplicación de la vacuna comienza con la 
validación de identidad y prioridad con 
DNI. Luego se cargan los datos en los 
registros digitales con el sistema nacional 
que, según el gobierno, “permite hacer 
seguimiento nominalizado de las perso-
nas vacunadas en tiempo real”.
Una vez aplicada la primera dosis, se emi-
te un carnet de vacunación con recorda-
torio para la aplicación de la 2da dosis, 
y se efectúa un monitoreo de posibles 
eventos adversos.
Además de las 300 mil dosis que se en-
tregaron esta semana, en enero llegarán 
otras 5 millones y 14.700.000 en febrero, 
con una opción de ampliar en 5 millones 
más.
Mientras tanto, la provincia de Buenos 
Aires ya puso su propia fecha del comien-
zo de la vacunación. El ministro de Salud 
bonaerense, Daniel Gollan, anunció que 
el próximo lunes se empezará a vacunar 
al personal de salud de las Unidades de 
Cuidados Intensivos, para lo cual debe-
rán registrarse y solicitar turno.

El presidente Alberto Fernández se reunió el sábado por la tarde en forma virtual 
con los gobernadores de todas las provincias para coordinar que este martes 29 
de noviembre comience la campaña de vacunación contra el coronavirus
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Ushuaia.- “Argentina nunca dejaría afuera a las Malvinas 
por un acuerdo comercial, eso define nuestro compro-
miso soberano sobre los que nos pertenece y fue usur-
pado por Gran Bretaña. Todos unidos debemos saber 
aprovechar esta oportunidad que se suma a muchos 
avances que tuvo el reclamo de soberanía en este año”, 
expresó Sciurano.
En este contexto, el referente radical detalló que “la Ar-
gentina pidió formalmente que las islas no fueran con-
templadas como un territorio británico de ultramar en 
el acuerdo que regulará el comercio entre el bloque eco-
nómico y el gobierno británico a partir del 1 de enero”.
“Esto implica que los productos originarios de las Mal-
vinas dejarán de tener las ventajas impositivas que te-
nían cuando el país formaba parte de la Unión Europea, 
el ingreso de la producción de las islas a la Unión Euro-
pea comenzará a pagar aranceles”, dijo Liliana Martínez 
Allende.

“Este año se cumplieron 200 años del izamiento de la 
bandera argentina en las Islas Malvinas y tenemos la es-
peranza que en un futuro cercano nuestra insignia vuel-
va a flamear en todo nuestro territorio”, finalizó Martí-
nez Allende.

CUÁLES SON LOS TERRITORIOS DE
ULTRAMAR INVOLUCRADOS Y QUÉ DICE EL 

TEXTO
Tal como detalla la información sobre el acuerdo co-
mercial, en la parte séptima de las Disposiciones Finales, 
el artículo referente al “ámbito territorial” señala en su 
punto 4 que el Tratado de la Unión Europea, el Tratado 
de Funcionamiento de la Unión Europea y el Tratado 
Constitutivo de la Comunidad Europea de la Energía 
Atómica no se aplicarán a los territorios de ultramar que 
tienen relaciones especiales con el Reino Unido.
Estos son: “Anguila, Bermuda, Territorio Antártico 

Británico, Territorio Británico del Océano Índico, Is-
las Vírgenes Británicas, Islas Caimán, Islas Falkland, 
Montserrat, Pitcairn, Islas Henderson, Ducie y Oeno, 
Santa Helena, Ascensión y Tristan da Cunha, Georgia 
del Sur y Sandwich del Sur, e Islas Turcos y Caicos”.

Río Grande.- Cubino dijo que este contexto de pan-
demia “demostró hoy más que nunca que la escuela 
también es salud y es prioritaria, porque las familias, 
los chicos y las chicas tienen una necesidad extrema de 
retomar el vínculo. La escuela que es el agente del Es-
tado que recibe muchas de las demandas es un factor 
prioritario para que los chicos vuelvan a vincularse pre-
sencialmente” y agregó que “vamos a hacer todos los 
esfuerzos para que en marzo se empiece por lo menos 
desde una semi-presencialidad”.
En cuanto a esto, la funcionaria destacó el trabajo tanto 
de las instituciones como de los docentes y las familias 
que han acompañado el proceso de virtualidad.
“Felicito la manera en que han podido hacerlo, contac-
tándose escuelas con familias. Vamos a reforzar este 
trabajo de vinculación en 2021, donde vamos a ir com-
pensando lo que se ha perdido este año, reforzando y 
profundizando contenido”, recalcó.
“Hemos perdido a muchos vecinos y vecinas, abuelos, 

compañeros y con los recursos brindados,  se pudo 
aminorar ese impacto. Se buscó que todos pudieran ser 
contenidos por el sistema de salud y sostuvimos el sis-
tema educativo para que no impactara tan fuerte en el 
sistema sanitario”, mencionó.
La funcionaria subrayó asimismo el apoyo y acompa-
ñamiento brindado a las familias no solo en lo pedagó-
gico sino en lo social, a través de la entrega quincenal 
de módulos alimentarios desde el sector de Comedores 
Escolares en conjunto con cada institución educativa y 
sus equipos de orientación. Asimismo, recalcó la ayuda 
brindada al sector docente y a las familias con dificulta-
des de acceso a las tecnologías y a la conectividad. 
Con respecto a la vuelta a la presencialidad en el ciclo 
2021, Cubino destacó que “esperamos que Tierra del 
Fuego sea prioridad en cuanto a la vacuna, especialmen-
te para la docencia para que no haya nivel de exposición, 
porque son quienes vinculan con nuestros estudiantes”.
En esta misma línea, la funcionaria comentó que los do-
centes estarán reincorporándose el lunes 8 de febrero a 
los establecimientos educativos y que a partir de allí se 
estará trabajando en la planificación de la continuidad 
del plan de vacunación.
Asimismo indicó que “todo el gabinete en conjunto es-
tamos trabajando en los requerimientos, el ámbito y la 
logística poblacional  para poder hacerlo con total segu-
ridad” destacó y detalló que a partir de ese momento se 
brindará una serie de capacitaciones y formaciones para 
poner en marcha los protocolos.
Por tal motivo manifestó que “según cuál sea la con-
dición sanitaria de ese momento, las definiciones del 
COE dictarán seguir avanzando hacia la presencialidad, 
inicialmente con una modalidad combinada”, aclaró.
Además, la Ministra quien estuvo acompañando en di-
ferentes actos de colación a los estudiantes egresados 
del nivel secundario, manifestó que “fue muy emotiva la 
posibilidad de compartir con ellos esa vinculación con 
todos los cuidados y protocolos”.
“Las familias lo agradecieron mucho, así como los co-

legios y sus equipos que han participado, por lo que fue 
un acierto avanzar con el reclamo de los chicos y chicas 
de secundaria. No todos decidieron hacerlo ahora, ya 
que otros lo harán en marzo”, destacó.
Por otro lado, la ministra Cubino se refirió a las vacantes 
para el ciclo 2021 en todos los niveles, brindando tran-
quilidad a las familias, ya que todos los chicos y chicas 
estarán cubiertos.
“Lo estamos haciendo de manera progresiva. En febre-
ro vamos a retomar las inscripciones” aclaró y recordó 
que “se ha definido que el 2020 y el 2021 será una mis-
ma unidad pedagógica, por lo que el 2021 será un año 
excepcional”.
Para finalizar el balance de este primer año de gestión del 
Gobierno provincial y de lo realizado desde la cartera edu-
cativa, Analia Cubino destacó la reapertura de paritarias y 
el buen dialogo mantenido con los gremios docentes.
“Reabrir las paritarias fue todo un hecho y esto es una 
buena señal para seguir trabajando. Entendemos to-
dos los reclamos, se han escuchado y hemos tratado de 
resolver todo en los términos temporales que fueron 
pidiéndose. Quizás nos demoramos más en el reesca-
lafonamiento, porque hubo que trabajar con las mesas 
técnicas sobre temas muy específicos, pero reconoce-
mos al sindicato que todo ha sido siempre en buenos 
términos, respetando el reclamo de quienes represen-
tan”, detalló.
En cuanto a esto, precisó que “hace pocos días hemos 
tenido una mesa paritaria donde pudimos cerrar el año 
con una suma de más del 50% de aumento. Hemos tra-
bajado para la reestructuración, el escalafonamiento, la 
recuperación y la equiparación salarial. Es muy impor-
tante lo que se ha logrado”.
Por ultimo sostuvo que “también hemos homologado 
cargos como el de los Tutores que traían 16 años de 
irregularidad y que cuando la Junta vuelva a reunirse, 
vamos a trabajar en que tengan la titularidad después de 
años de espera, pudiendo acceder así al derecho de la 
estabilidad laboral”, concluyó.

Así lo sostuvo la ministra de Educación, Cultura, Ciencia y Tecnología de la provincia de 
Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, Analia Cubino, al realizar un balan-
ce del Ciclo Lectivo 2020 y del trabajo realizado por el sistema educativo en el contexto de 
pandemia.

La ministra Analía Cubino realizó su balance del Ci-
clo Lectivo 2020 y el impacto de la pandemia por 
Coronavirus que ha marcado a la educación.

Los legisladores del bloque radical en la Legislatura Liliana Martínez Allende y Federico Sciurano expresaron su conformidad respecto a la 
decisión de la Unión Europea de no incluir a las Malvinas en el acuerdo de libre comercio firmado con el Reino Unido. “Nuestro compromiso 
soberano nunca permitiría que eso suceda con el territorio argentino”, expresó el legislador.

Ministra de Educación Analia Cubino

“Hoy más que nunca se ha demostrado 
que la escuela también es salud”

La Unión Europea apoyó el reclamo de Argentina

“Nuestro país nunca dejaría afuera a las Malvinas ni a ningún
territorio argentino por un acuerdo comercial”, expresó Sciurano
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Río Grande.- El presidente de la Funda-
ción Ushuaia XXI, Julio Lovece, planteó 
objeciones al impacto visual y ambien-
tal del interconectado eléctrico, tras los 
anuncios sobre la decisión de avanzar 
con esta obra luego del paso del presi-
dente Alberto Fernández y el gabinete 
federal.
Por FM Master’s se mencionó que el Se-
cretario de Energía Moisés Solorza tam-
bién propicia la inclusión de la provincia 
al interconectado y marcó diferencias en-
tre el nacional y el provincial: “Nosotros 
estamos totalmente de acuerdo con su-
mar a la provincia al interconectado eléc-
trico nacional. Se habla de un proyecto 
de tres etapas y la primera es justamente 
conectar a Tierra del Fuego con la parte 
continental a través de la boca oriental 
del Estrecho de Magallanes, y construir 
una infraestructura generadora de ener-
gía en la parte norte de la provincia, en la 
zona de San Sebastián, apoyándonos en 
la abundante oferta de gas que hay en ese 
sector”, explicó.
“Esa primera etapa nunca la cuestiona-
mos y estamos totalmente de acuerdo. 
En una segunda etapa se habla del pos-
terior traslado de esa energía al resto de 
la provincia, y es ahí donde encontramos 
una oposición a cómo se va a hacer. La 
segunda y tercera etapa incluye principal-
mente en el tramo Río Grande-Ushuaia 
unas 500 torres de 32 metros de altura, 
y a nuestro criterio no tiene en cuenta el 
cuidado del recurso paisajístico. Ahí es-
taba focalizado el conflicto que tuvimos 

con el gobierno de Fabiana Ríos hace 
diez años, que ahora se renueva, porque 
el gobierno le ha cambiado el nombre al 
proyecto y lo presentó tal cual estaba diez 
años atrás”, afirmó.
“Yo apuesto a la inteligencia y la capaci-

dad de las actuales autoridades para que 
convoquen a una serie de reuniones para 
que podamos opinar sobre cómo se tiene 
que hacer el proyecto. El primer temor 
que surge es que la gente pueda pensar 
que estamos en contra de que se genere 

energía, y es todo lo contrario, porque la 
actividad turística necesita de la energía 
para seguir desarrollándose. De ninguna 
manera estamos en contra, pero consi-
deramos que hacer un interconectado de 
estas características en Tierra del Fuego 
es totalmente distinto de hacerlo en la 
pampa argentina. Hay que asumir que te-
nemos un paisaje, que es un recurso que 
alimenta otro tipo de actividades, como 
la turística, y podemos generar un bene-
ficio con la generación de energía a las 
ciudades, pero por otro lado perjudicar 
la actividad del turismo, que depende casi 
exclusivamente del atractivo natural”, ad-
virtió.
“Hasta ahora no hemos tenido ningún 
contacto con las nuevas autoridades. Yo 
le transmití nuestra inquietud a algunas 
de ellas, y no está limitado a las inquietu-
des de las organizaciones ambientalistas, 
porque cuando comenzó a debatirse este 
proyecto años atrás participaron de la 
misma preocupación las Cámaras de Tu-
rismo, la Cámara Hotelera. Hay distintos 
actores que vemos con preocupación la 
idea de estas benditas torres, porque no 
hay forma de cruzar la cordillera sin afec-
tar el paisaje. Si se hace por Tierra Mayor 
o por la costa del Canal de Beagle, indu-
dablemente va a generar un daño enor-
me”, remarcó.
Recordó que “les había transmitido en 
su momento a las autoridades nacionales 
que tuvieran en cuenta que Ushuaia es la 
única ciudad trasandina, y este proyecto 
implica cruzar la cordillera, por lo tanto 

El titular de la ONG, Julio Lovece, aseguró que el proyecto de interconectado provincial es el mismo que había presentado Fabiana Ríos 
hace diez años y prevé la construcción de 500 torres de 32 metros de altura, más el tendido de cables a través de la cordillera o el Canal de 
Beagle. Planteó la afectación al medioambiente y la necesidad de convocar a los sectores involucrados, fundamentalmente del turismo, para 
pensar en una alternativa que “no mate el paisaje”. Advirtió que además de la colocación de las torres deberá haber caminos de servidum-
bre y accesos en los que se va a talar bosque nativo. Espera que no se cometan “los mismos errores del gobierno anterior, que no apuesten a 
la ausencia de diálogo, ni a resolver las cosas entre tres o cuatro funcionarios”.

El presidente de la Fundación Ushuaia XXI, Julio Lovece, planteó objeciones al 
impacto visual y ambiental del interconectado eléctrico, tras los anuncios sobre 
la decisión de avanzar con esta obra luego del paso del presidente Alberto Fer-
nández y el gabinete federal.

Gente que sabe...

La Fundación Ushuaia XXI reiteró los reparos al interconectado provincial

“El gobierno debería buscar otra
alternativa para disponer de
energía sin que matemos el paisaje”
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debía analizarse bien de qué manera se 
iba a trasladar la energía hasta Ushuaia. 
Se puede pensar que sea de forma sub-
terránea, por ejemplo, y la respuesta fue 
que encarecía muchísimo hacerlo de esa 
manera. A la hora de pensar en deter-
minado desarrollo hay que analizar los 
costos que implica el sacrificio para el 
paisaje, porque el paisaje también tiene 
un costo. En lugar de trasladar energía se 
puede pensar en trasladar más gas y hay 
distintas alternativas”, aseguró.

SOLORZA “NO SABE DE TURISMO”

Respecto de las declaraciones del Secre-
tario de Energía, mencionó que “él com-
paraba el tema de energía con el petróleo. 
Nosotros tampoco estamos en contra de 
que se explote el petróleo en Tierra del 
Fuego, pero sí estaríamos en contra si 
eso significara contaminar ríos y lagos 
con pérdidas de petróleo. La explotación 
de determinados recursos tiene que ga-
rantizar la sustentabilidad de todas las 
otras actividades. Si no, podemos llegar 
a tener la paradoja de disponer de mu-
chísima energía pero en un lugar donde 
estamos sacrificando un recurso natural 
que le está dando de comer a más de 15 
mil personas en Ushuaia”, subrayó.
“El Secretario de Energía puede saber 
mucho de petróleo y de energía, pero 
de turismo no sabe nada, tampoco sabe 
nada de medioambiente ni de cultura. Él 
está obligado a debatir con las otras áreas 
cuál puede ser la gestación de este tipo 
de proyectos con los demás segmentos 
productivos de la provincia. Ojalá el go-
bernador ponga las cosas en orden y nos 

convoquen al diálogo”, reclamó.
Agregó que “el impacto no es solamente 
la instalación de estas 500 torres de 32 
metros de altura. Hay que pensar que por 
esas torres se van a trasladar los cables, y 
que eso exige un camino de servidumbre 
de 50 a 100 metros de ancho, y van a  te-
ner que talar muchísimo bosque, además 
de los caminos de acceso a esa franja de 
servidumbre para el mantenimiento pos-
terior de las torres. Por si fuera poco, es-
tamos hablando del traslado de alta ener-
gía. Las torres van a trasladar energía de 
Río Grande a Ushuaia, pero no es que 
la van a bajar a Tolhuin en el camino: se 
tiene que trasladar a través de un sistema 
de postes y de cables de baja intensidad. 
Es decir que vamos a empezar a ver pos-
tes, torres y cables por todo el paisaje, ya 
sea por el Canal Beagle o por la ruta 3. 
Me parece que el gobierno no debería ni 
pensarlo y ya tendría que estar buscando 
otra alternativa para disponer de energía 
sin que matemos el paisaje”, sentenció.

CORREDOR DEL BEAGLE

Lovece planteó una contradicción del go-
bierno en cuanto a la postura que tomó 
con el corredor costero. “Es paradójico 
que el gobierno comenzó criticando esa 
obra por estar mal ejecutada, mal pla-
nificada y por romper gran parte de los 
valores que tiene esa zona, y ahora tiene 
pensado poner allí estas torres. Es una 
pandemia esto, en todo sentido”, calificó.
“Uno apuesta a que podamos tener un 
diálogo más fluido con el gobierno y dis-
cutir con toda la madurez política y social 
este proyecto para que nadie se vea per-

judicado”, confió.

SALMONERAS

También tomó posición en contra de las 
salmoneras y espera que el año próximo 
se apruebe la ley. “Estamos totalmente 
en contra de las salmoneras y de cual-
quier tipo de actividad que afecte a la bio-
diversidad marítima. Creemos que puede 
haber actividad de salmonicultura como 
está ocurriendo hasta ahora, pero en tie-
rra, en piletones externos que no generan 
una gran contaminación. No estamos en 
contra de la pesca deportiva, porque a 
veces la gente cree que estamos en contra 
de todo. La Fundación Ushuaia XXI tie-
ne una mirada más puesta en la actividad 
turística que en el ambiente, y sería con-
tradictorio afectar a un nicho de mercado 
como es el pescador, que paga miles de 
dólares para venir a pescar truchas a Tie-
rra del Fuego. Estamos de acuerdo con 
lo hecho hasta ahora, pero creemos que 
la producción masiva de salmónidos en 
las aguas del Canal de Beagle es en todo 
sentido inapropiada y va a generar un 
daño tremendo”, expresó.
“El turismo es un gran vendedor de ima-
ginarios, y nosotros estamos vendiendo 
un imaginario. No tenemos el glaciar Pe-
rito Moreno ni las ballenas de Madryn, 
ni las Cataratas de Iguazú. Acá tenemos 
el Fin del Mundo y es un destino que se 
apoya en un gran imaginario. Cuando 
el turista llega acá espera encontrar de-
terminadas características en el Fin del 
Mundo y seguramente no espera encon-
trar salmoneras contaminando el Canal 
de Beagle, ni torres de energía por todos 

lados, ni cables, ni rutas mal diseñadas 
o basura. Además del ímpetu que a ve-
ces tienen los funcionarios para llevar a 
cabo determinadas obras, no se puede 
estafar al turista. Si le vendemos el Fin 
del Mundo y cuando llegan a Ushuaia le 
mostramos paisajes destruidos y basura, 
lo estamos estafando”, disparó.
“Cualquier actividad que genere un daño 
sobre el entorno implica una erosión a 
nuestra calidad de vida, y tenemos que 
pensar por qué elegimos vivir aquí. No 
creo que se deba erosionar todos los días 
un poco más el paisaje o el ambiente. 
Los funcionarios no terminan de enten-
der que todos los efectos son acumulati-
vos. Si sobre la costa de Canal de Beagle, 
que es única en el país, vamos a cons-
truir una ruta mal hecha como lo están 
haciendo hasta ahora, luego le vamos a 
poner torres como tienen planificado y 
luego salmoneras, estamos sumando una 
serie de consecuencias negativas sobre el 
entorno, que no tiene recuperación. Lo 
primero que espanta al turismo son los 
conflictos ambientales o bélicos, y acá 
tenemos muchos conflictos ambientales, 
que espero se resuelvan el próximo año, 
ver cómo se va a terminar la ruta 30, y 
determinar una ley que prohíba las sal-
moneras en el Canal de Beagle. Con el 
interconectado me parece que el gober-
nador tendrá que asumir que está obli-
gado a generar un debate en una mesa 
para ver entre todos de qué manera se 
tiene que hacer. Espero que no cometa 
los mismos errores del gobierno anterior, 
que no apueste a la ausencia de diálogo, 
ni a resolver las cosas entre tres o cuatro 
funcionarios”, concluyó.
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Río Grande – Sobre el final de la semana 
anterior los paritarios de la Federación, 
por mandato del Plenario de Secretarías 
Generales, rechazaron la oferta salarial 
de la Secretaría de Políticas Universitarias 
(SPU) y del Consejo Interuniversitario 
Nacional (CIN) por considerarla “cla-
ramente insuficiente”, según señalaron 
desde la CONADU Histórica. 
De acuerdo a los mandatos emergentes 
de las consultas y debates de las asambleas 
de las Asociaciones de Base, el Plenario 
de la CONADU Histórica consideró por 
amplia mayoría que los porcentajes ofre-
cidos (2% en enero 2021, 4% en febrero 
2021, y 4% en marzo 2021) son “muy in-
feriores a la inflación acumulada, que a la 
fecha supera el 17%”. 
Además advirtieron, desde la conduc-
ción sindical, que ese esquema de cuotas 
a 2021 (a terminar de cobrar en abril del 
2021), “no sólo deja los salarios por de-
bajo de la inflación a diciembre de este 
año, sino que acumulará mayor pérdida 
inflacionaria por 4 meses más”. 
Los dirigentes de la CONADU Histórica 
señalaron que de esa forma “Se conva-
lida que nuestros ingresos quedan muy 
por debajo de la inflación acumulada. 
Como único cierre de este diciembre 
agónico para la docencia universitaria y 

preuniversitaria, que sostuvo la virtuali-
dad educativa desde sus hogares desde 
el mes de marzo, la SPU y el CIN sola-
mente ofertaron un pago por única vez 
de una suma proporcional a la dedicación 
horaria ($4.000, $2.000 y $1.000 para ex-
clusivas, parciales y simples, respectiva-
mente). Son exiguos a su vez los fondos 
destinados al programa de jerarquización 
de los auxiliares de docencia y de renta 

de docentes ad honorem”, aseguraron 
los sindicalistas.
Por otra parte, mencionaron que “mu-
cho malestar ha generado en la docencia 
la dilación injustificada de la discusión 
paritaria, que coloca el debate un 23 de 
diciembre, de una propuesta salarial que 
nunca se presentó por escrito ni respe-
tando tiempos y formas de toda negocia-
ción paritaria”, repasaron.

Dicen que eso “redundó solamente en 
serios inconvenientes y complicaciones 
para las consultas a la docencia. Obstá-
culos que lograron sortear las Asociacio-
nes para buscar la opinión de las bases, 
respetando el método central de toma de 
decisiones de la CONADU Histórica”, 
indicaron en un comunicado.
Mencionaron igualmente que “es muy 
posible que en 2021 continúe la virtuali-
dad educativa, o un mix con la presencia-
lidad. Lo que es seguro es que el contexto 
será de inflación creciente. En ese esce-
nario, la CONADU Histórica denuncia 
que se augura la continuidad y profun-
dización del deterioro salarial de la do-
cencia universitaria y preuniversitaria, así 
como la posible demora de la discusión 
salarial del 2021”, insistieron. 
El texto finaliza señalando que desde la 
CONADU Histórica se anticipa que “en 
el mes de febrero del 2021 se promove-
rán las instancias de discusión en todas 
las Universidades Nacionales para deter-
minar las acciones gremiales necesarias, 
en defensa de los salarios y los derechos 
laborales del conjunto de la docencia. 
Que no es otra cosa que la defensa mis-
ma de la Educación Superior Argentina”, 
concluye el escrito difundido por los do-
centes universitarios.

Los paritarios de la Federación, por mandato del Plenario de Secretarías Generales, rechazaron la oferta salarial de la Secretaría de Polí-
ticas Universitarias (SPU) y del Consejo Interuniversitario Nacional (CIN) por considerarla “claramente insuficiente”. Desde la CONADU 
Histórica advirtieron que en el mes de febrero del 2021 se promoverán las instancias de discusión en todas las Universidades para determi-
nar “las acciones gremiales necesarias en defensa de los derechos laborales de la docencia”.

Desde la CONADU Histórica advirtieron que en el mes de febrero del 2021 se pro-
moverán las instancias de discusión en todas las Universidades para determinar 
“las acciones gremiales necesarias en defensa de los derechos laborales de la 
docencia”.

CONADU Histórica 

Rechazan oferta salarial por considerarla insuficiente
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Es la nueva fecha establecida por la asamblea realizada el pasado miércoles. La asamblea encomendó la realización de un nuevo protocolo, 
dado que el enviado a Nación no fue aprobado, en un plazo de tres semanas. El rector Juan José Castelucci dio a conocer los proyectos en 
marcha y el apoyo que tiene tanto de parte del Gobierno nacional como de los municipios, además de un encuentro reciente con el goberna-
dor Melella para iniciar una tarea en conjunto. Anunció para el año próximo la apertura de la sede de Tolhuin.

Lo decidió la asamblea por mayoría

La Universidad Tierra del Fuego 
tendrá elecciones en abril

Río Grande.- El rector de la Universidad Nacional de 
Tierra del Fuego, Juan José Castelucci, informó por FM 
Master’s sobre la decisión de la asamblea de fijar como 
fecha de elecciones el mes de abril, por votación de dos 
tercios de sus integrantes.
Castelucci estuvo con el presidente Alberto Fernán-
dez en su reciente visita a la ciudad y destacó que tiene 
“compañeros y muchos amigos en el gobierno nacio-
nal, ministros como Nicolás Trotta, Tristán Bauer, Ros-
si, Salvarezza. Son compañeros con los que estuvimos 
del mismo lado los cuatro años de macrismo, luchando 
contra esas políticas del gobierno anterior. Con Alberto 
y la vicepresidente he estado en varias oportunidades. 
Esta es la quinta vez que estoy con el presidente y pude 
hablar de algunas cosas, y fue el broche de oro porque 
varias veces me manifestó personalmente el apoyo y 
esto se muestra en los hechos”, sostuvo.
“Cerramos el año sin déficit, no tenemos deuda, em-
pezamos el año 2021 bien económicamente, tene-
mos el llamado a licitación de la obra que va a abrir 
en enero por 290 millones de pesos, que fue gestión 
del gobierno nacional. Fue el broche de oro del cie-
rre de año con el Secretario de Energía porque habló 
del interconectado y nosotros podemos trabajar en 
ese proyecto. Participó muy poca gente de la reunión 
con el presidente y fue muy restringido el ingreso, y 
esta posibilidad de haber estado habla de la posición 
en que pone el presidente a la universidad y a todas 
las universidades nacionales. Todos ponen a la ciencia 
como algo prioritario y ya lo ha dicho desde un princi-
pio el presidente”, manifestó.

CRÍTICAS POR LA DEMORA EN LAS
ELECCIONES

Mientras desde la oposición vienen reclamando las elec-
ciones, varias veces postergadas, el rector defendió la 
decisión de la asamblea. “Hubo decisiones de los órga-
nos electorales, el consejo superior y la asamblea, que 
es el órgano máximo de la universidad. Lo que dice la 
asamblea es ley y sólo se puede recurrir a la Cámara 
Federal de Apelaciones de Comodoro Rivadavia. Noso-
tros pusimos como temario cómo seguir con el proceso 
electoral”, dijo.
Lo cierto es que, ante la convocatoria de Castelucci, la 
asamblea se reunió el miércoles 23 y definió la continui-
dad del proceso electoral para abril de 2021, con los dos 
tercios de los votos de los participantes. Se derogó la 
Resolución del Consejo Superior Nº 20/2020 que esta-
blecía un cronograma electoral en un lapso de diez días 
posteriores a la autorización, lo que implicaba que las 
elecciones se hicieran en un período de tres días, sin te-
ner todavía aprobado el protocolo por parte de Nación. 
A su vez, encomendó la realización de un nuevo Pro-
tocolo Electoral, para votar en tres semanas y enviarlo 
para su aprobación.
Se espera para abrir una situación epidemiológica más 
controlada y, de no ser así, podría volver a revisarse la 
fecha. Además se implementó el Voto Postal, por 20 
votos a favor y 2 en contra, para los grupos de riesgo, el 
cual ya había sido aprobado por la asamblea universita-
ria el pasado 5 de agosto. Desde la oposición encarnada 
por la lista “Hacer Plural” se pidió el giro a comisión 
para su tratamiento y fueron cuestionados por intentar 
que se vote “con la menor participación posible”.

REUNIÓN CON MELELLA

Por otra parte, Castelucci expresó que cuenta con “muy 
buen vínculo a nivel intendentes, muy buen vínculo a 
nivel nacional y faltaba sentarse la universidad oficial-
mente con la provincia. Eso lo hicimos y empezamos a 
plantear una agenda en común”, dijo del encuentro con 
el gobierno fueguino.
“Tenemos un proyecto por demás interesante para la 
provincia, ya lo hemos implementado con la licenciatu-
ra en gestión educativa, que es un ciclo complementario, 
y ya vamos a tener graduados. A todos los profesores 
terciarios que tiene la provincia con dos años más les 
damos el título de licenciados y estamos capacitando 
formadores”, afirmó.
“También lanzamos el ciclo complementario en admi-
nistración pública para todos los técnicos en adminis-
tración pública, que también está en marcha. Los técni-
cos van a poder tener el título de licenciado en dos años 
y estamos mejorando la administración, que es muy im-
portante. Tenemos en carpeta con todo aprobado para 
comenzar con la licenciatura en seguridad pública y ciu-
dadana, para capacitar a todas  las fuerzas de seguridad 
de la provincia, porque todos tienen el título terciario de 
técnicos. Eso lo tenemos que seguir conversando con el 
gobierno y esperamos que lo pueda financiar. Si no, yo 
también tengo relación con la Ministra de Seguridad de 
la Nación y veremos si lo financian ellos”, dijo.

SEDE EN TOLHUIN

El rector anunció la inauguración de la sede de Tolhuin 
para el año próximo. “Vamos a tener la sede en Tolhuin 

también, el terreno es en pleno centro y se está aplanan-
do. Haremos el anuncio con el intendente Daniel Harr-
ington y ya tenemos los módulos para llevar a Tolhuin. 
Vamos a hacer 60 metros cuadrados, más los baños. 
Esto lo tenemos en Ushuaia y tenemos que trasladarlo 
y armarlo. Son módulos de muy buena calidad y no se 
han podido armar por el tema de la pandemia. A partir 
de marzo estaría funcionando la sede de Tolhuin, y va-
mos a tener semi-presencialidad con todos los protoco-
los de seguridad. Hemos abierto la parte administrativa 
con mucha seguridad y muy poca gente, y la universidad 
no dejó de funcionar ni un minuto, se pagaron todos 
los sueldos, se hicieron todos los actos administrativos, 
se dieron clases, se tomaron exámenes y estamos ins-
trumentando la firma electrónica para funcionarios”, 
apuntó.
“Hicimos la red solidaria, delivery de fotocopias y las 
clases se dictaron en más de un 90%. Nos encontramos 
con alumnos que no tenían equipos de informática y 
les llevamos equipos de la universidad. No tenían da-
tos y les fuimos dando para comprar datos. Lo que no 
pudimos resolver fueron los casos que no tenían conec-
tividad, que fue un 30% de los alumnos. Esto lo estoy 
planteando en el gobierno nacional porque quien no 
tenga disponibilidad de datos ni fibra óptica va a quedar 
desplazado”, advirtió.
Finalmente dijo que “están funcionando todos los órga-
nos de gobierno, por estatuto hemos creado el protoco-
lo de género, la atención de víctimas de trata. Estamos 
trabajando en el ciclo complementario de enfermería, 
también tenemos en carpeta el tema de educación física, 
porque el deporte es muy importante. La idea es empe-
zar con un ciclo complementario en deportes invernales 
extremos, y va a tener la posibilidad de una orientación 
en el mar. El ministro Rossi me pidió que le mande el 
velero, que va a ir a Tandanor para ponerlo en condicio-
nes y no tenemos que gastar un peso nosotros. Vamos 
a tener el mar para trabajar, la montaña, los deportes 
invernales. Yo tengo muy buen vínculo con la gente que 
ganó la licitación de la aerosilla del Martial y lo vamos 
a tener a disposición. Calculo que tampoco tendremos 
problemas con el Cerro Castor, así que se puede hacer 
montañismo, deportes invernales y el mar”, concluyó.

El rector de la Universidad Nacional de Tierra del 
Fuego, Juan José Castelucci, informó por FM 
Master’s sobre la decisión de la asamblea de fijar 
como fecha de elecciones el mes de abril.
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En los próximos días, en la ciudad de Ushuaia se colocará un mural de Eva Perón realizado 
por el artista Alejandro Marmo, autor de los dos retratos de Evita, de grandes dimensiones 
realizados en acero y que fueron colocados en el año 2011 en dos fachadas del edificio del 
Ministerio de Obras Publicas, sobre la avenida 9 de Julio, en la ciudad de Buenos Aires.

El intendente de Ushuaia, Walter Vuoto, recorrió la obra de repavimentación de la calle Salomón en el barrio Los Fueguinos, acompañado 
de la Secretaria de Planificación e Inversión Pública de la Municipalidad, Dra. Gabriela Muñiz Siccardi. Destacó el desarrollo de un im-
portante plan de obras en ejecución en toda la ciudad que permite dinamizar la economía.

Así lo expresó la Secretaria de Cultura del Gobierno de Tierra del Fuego AIAS, Lucía Rossi, al hacer un ba-
lance de las actividades y propuestas que se realizaron desde la cartera durante este primer año de gestión.

También se colocarán murales en Humahuaca, Misiones y San Rafael

Ushuaia colocará en los próximos días un mural de Evita 
realizado por el artista Alejandro Marmo

Ushuaia.- El intendente de Ushuaia Walter Vuoto 
confirmó que será colocado uno de los murales de 
Evita en la ciudad, junto con otros tres que también 
realizó Alejandro Marmo y que se ubicarán en Hu-
mahuaca, San Rafael y Misiones, en los cuatro pun-
tos cardinales. “Estamos concretando este homenaje 
y reconocimiento, que fue anunciado en el encuen-
tro nacional que mantuvimos el último 26 de Julio, 
al cumplirse 68 años del paso a la inmortalidad de 
nuestra compañera Eva Perón”, aseguró Vuoto tras 
reunirse con el artista.
Marmo concibió la idea de instalar murales de Evita 
en el año 2006, fundamentalmente en el edificio don-

de funciona el Ministerio de Desarrollo Social, ubica-
do junto al lugar donde pronunció su renunciamiento 
histórico en el año 1951. La idea nación con el nombre 
“Sueños de Victoria” en el marco del proyecto “Arte en 
las Fábricas”.
El artista trabajó junto al pintor Daniel Santoro en la 
digitalización de las imágenes de los retratos para luego 
plasmar los dos retratos en gigantescas dimensiones. El 
mural que mira hacia el norte es una interpretación de 
la foto del renunciamiento, la Evita combativa; el mural 
que mira hacia el sur, es la imagen de Evita de la tapa 
del libro “La razón de mi vida”, la que mira al sector 
olvidado de la ciudad.

En el barrio Los Fueguinos

El intendente Vuoto recorrió la obra de repavimentación de la calle Salomón

Ushuaia.- “Estamos terminando el circuito del barrio 
Malvinas y la calle Salomón, por casi 21 millones de 
pesos, con la empresa Canga trabajando a full, hoy 23 
de diciembre. Empezamos el trabajo de recuperación 
vial, no solamente en el centro de la ciudad sino tam-
bién en los barrios”, dijo. Adelantó que ya fue firmado 
el contrato para la obra de las calles Francisco Torres y 
Formosa, que ambas serán reconstruidas con hormi-
gón. “Así estaremos terminando entonces este circuito; 
estamos muy contentos y muy satisfechos con el equipo 
de Planificación”.
El Intendente destacó que “aún en este contexto de 
pandemia y de crisis económica, estamos haciendo 
obras”. “Estas obras, las que iniciamos y las que van 
a comenzar, con un fuerte plan de obra pública, mo-

torizan la economía. Hoy tenemos más de 900 trabaja-
dores UOCRA, que trabajan en las más de 34 empre-
sas,  sosteniendo este plan de obras públicas”, destacó 
Vuoto. 
“Nos pone orgullosos, porque lo hemos podido sacar 
adelante en este momento tan difícil,  gracias al Estado 
Nacional, gracias los programas Argentina Hace I y II 
que hemos podido convenir con el ministro Katopodis; 
un plan que nos pone a la vanguardia en obras, poder 
pensar una ciudad con mucha obra, que podamos llegar 
a los barrios y recuperarlos entre todos y entre todas”.
“Este plan de obra pública junto a la Tarjeta +U es un 
plan de reactivación, sobre todo porque vamos a tener 
una temporada de turismo muy compleja y todo esto 
ayuda a dinamizar la economía”, expresó.

Lucía Rossi, secretaria de Cultura del Gobierno 
“Tenemos el compromiso de generar más propuestas y acciones 
para que nuestros artistas fueguinos sean reconocidos”

Río Grande.- Lucía Rossi, Secretaria de 
Cultura del Gobierno provincial, recordó 
con relación a la pandemia que “fue un 
año muy duro para el sector cultural” y 
agregó que “desde la Secretaría de Cultu-
ra de la provincia trabajamos arduamente 
y generamos espacios y acciones para el 
sostenimiento del sector cultural en ge-
neral”.
En primer lugar, la funcionaria hizo hin-
capié en “el Programa de Asistencia Cul-
tural de Emergencia mediante el cual se 
otorgaron subsidios y acompañamiento 
económico para espacios y gestores cul-
turales.
“También pudimos generar acciones que 
realmente fueron hitos para nosotros y 
esperamos que queden arraigados en la 
provincia, por ejemplo, la decisión políti-
ca de crear la Comisión Fílmica de Tierra 
del Fuego y de haber podido presentarla 
en la Red Federal de Comisiones Fílmi-
cas”, recalcó.
Por otro lado subrayó la importancia de 

haber participado de festivales como fue 
Ventana Sur. “Tierra del Fuego va de a 
poco posicionándose como Polo Audio-
visual” sostuvo y añadió que “por su-
puesto también es importante el fuerte 
trabajo que comenzó con todo el sector 
a través del Programa TDFilm Proyecta, 
que fue el primer ciclo de becas de for-
mación y desarrollo de proyectos audio-
visuales”.
Entre otra de las actividades enumeradas, 
Rossi recalcó la Noche de los Museos 
y recordó que “en un año en el que los 
museos estuvieron cerrados al público no 
cesaron el trabajo ni un solo día, porque 
el mantenimiento de las colecciones que 
tiene cada museo genera un trabajo per-
manente”.
“Asimismo pudimos celebrar el ciclo de 
Autocine provincial, estando presentes 
en cada una de las ciudades con las medi-
das de seguridad sanitarias que permitían 
manejarse en burbuja y disfrutar la pro-
yección de películas en un entorno segu-

ro”, valoró la funcionaria.
A su vez, señaló que “fuimos selecciona-
dos como sede del Festival Internacional 
de Cine de Mar del Plata, un festival cate-
goría A, único en el país y en Latinoamé-
rica con importancia mundial”, al tiempo 
que resaltó que “participamos de los Jue-
gos Culturales Evita, en un gran esfuerzo 
para desarrollarlo de manera virtual, pero 
con actividades que fueron muy bien re-
cibidas, con gran convocatoria y partici-
pación”.
Con respecto a los talleres culturales que 
se realizaron de manera virtual a lo largo 
del año, Rossi dijo que “trabajamos fuer-
temente con Cultura Comunitaria. Más 
de 60 talleristas de la provincia pudieron 
desempeñarse a través de la virtualidad 
para poder llegar a cada uno de los ho-
gares, desde primera infancia hasta la ter-
cera edad” y agradeció “a los talleristas 
que se han puesto a transformar todas 
sus clases y con el orgullo de haber pre-
sentado desde el Estado el compromiso 

hacia ellos”.
“Hemos podido darle a cada uno de los 
talleristas y docentes herramientas de ca-
pacitación, en conjunto con la Secretaría 
de Educación. Además, hay que destacar 
la decisión política y el esfuerzo del Go-
bierno Provincial de recuperar el ítem del 
material didáctico para los talleristas que 
durante mucho tiempo les fue negado”, 
celebró.
Finalmente, declaró que “sin dudas es un 
balance muy  positivo de lo que fue este 
año. Tenemos el compromiso de ir ge-
nerando más propuestas y acciones para 
lograr que nuestros artistas y creativos 
fueguinos puedan ser conocidos y reco-
nocidos en toda la provincia, en todo el 
país y en el exterior”.
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Ushuaia.- La jueza María del Carmen Battaini, una de 
las integrantes del consejo consultivo para la reforma 
judicial destacó como “un punto de partida” el informe 
con recomendaciones que se elevó al presidente Alber-
to Fernández, al considerar que contribuye al objetivo 
de «lograr una justicia “más cercana a la gente, federal 
e inclusiva”, reflejada también en el proyecto de ley que 
trata el Congreso Nacional.
“Creo que se trata de un compendio de propuestas y de 
ideas motivadoras destinadas a fortalecer el servicio de 
justicia, pero es solo el comienzo. Hace falta profundi-
zar ese trabajo para conseguir el objetivo de una justicia 
más cercana a la gente, más federal y más inclusiva”, 
aseveró Battaini, actual presidente del Consejo de la Ma-
gistratura fueguino.
Battaini integró el “Consejo Consultivo para el Forta-
lecimiento del Poder Judicial y del Ministerio Público” 
creado por el Presidente en julio de este año, con la mi-
sión de analizar cinco temas vinculados a las grandes 
modificaciones que precisa el funcionamiento del sis-
tema judicial.
El resultado de ese trabajo fue un informe de cuatro 
capítulos, tres anexos con documentación respaldatoria 
y más de 1000 páginas de extensión que fue entregado 
oficialmente al Jefe de Estado durante un acto en Casa 
Rosada, el pasado jueves 10.

La magistrada destacó que el Presidente se mostró 
“muy complacido” con el dictamen, y valoró que sea 
“completo y diverso” porque “cada uno de los integran-
tes del Consejo emitió sus propias opiniones.
En algunos casos, dijo, con puntos de consenso, y en 
otros con diferencias, pero siempre con fundamentos”.
En esa línea, Battaini refirió que Fernández les confió 
haber leído “detenidamente” el informe, y estar satisfe-
cho con “la intensidad, la profundidad y la multiplicidad 
de los aportes realizados en cada uno de los cinco temas 
propuestos en el decreto de creación del organismo”.
La jueza de Tierra del Fuego aludió a la metodología 
con que se desempeñó el comité de expertos, desde su 
primera reunión del 18 de agosto y hasta el 18 de no-
viembre, y reconoció que la tarea resultó “compleja, no 
solamente durante los encuentros virtuales» que man-
tuvieron, sino también «entre cada reunión para poder 
investigar y poder dar respuesta a tantos temas y en un 
tiempo tan breve”.
En términos personales, la magistrada fueguina admitió 
que la convocatoria a integrar el consejo resultó “una 
sorpresa” aunque también “una responsabilidad muy 
grande y un desafío”.
“Representar a la provincia es una gran responsabili-

dad. Y más aún si se trata de aconsejar al Presidente 
en asuntos de tanta relevancia y complejidad. Primero 
fue emocionante y después todo se transformó en una 

sucesión de jornadas agotadoras pero de un aprendizaje 
enriquecedor”, resumió la jueza que acumula 18 años de 
experiencia en la justicia de la provincia y 48 dentro del 
sistema judicial.
Según Battaini, la mejor parte del debate consistió en 
tratar con otros juristas de renombre que “muchas ve-
ces pueden tener otras opiniones pero que siempre han 
sido respetuosos de las posturas ajenas».
Para la integrante de la comisión de especialistas que 
también mantuvo 25 reuniones con representantes de 
entidades e instituciones relacionadas al Poder Judicial, 
el informe debe ser interpretado como una motivación 
para generar gran cambio.
“Creo en un servicio de justicia que debe superarse, 
porque las sociedades van cambiando y sus necesidades 
también. Creo en una Justicia regida por los principios 
de independencia e imparcialidad, y pienso que todo 
eso es posible de conseguir”, concluyó la magistrada.
El consejo consultivo creado por el decreto 635 de este 
año se abocó a realizar una «descripción valorativa con 
especial indicación de los problemas que se observan 
para el correcto funcionamiento de la Corte Suprema, 
del Consejo de la Magistratura, del Ministerio Público 
Fiscal y del Ministerio Público de la Defensa», según 
dispuso la norma de conformación del organismo.
Asimismo, el Consejo analizó el «sistema de juicios por 
jurados» y el «modo de finalizar el proceso de trans-
ferencia de competencias en materia penal no federal 

a la Ciudad de Buenos Aires y la manera de reasignar 
funciones» al actual fuero Nacional en lo Criminal y Co-
rreccional porteño.

Además de Battaini, los miembros del comité académi-
co fueron Claudia Beatriz Sbdar, Hilda Kogan, Marisa 
Herrera, Inés Einberg de Roca, Carlos Alberto Beraldi, 
Andrés Gil Domínguez, Omar Palermo, Raúl Gustavo 
Ferreyra, León Carlos Arslanián y Enrique Bacigalupo.
En forma paralela a estas reformas para el mejora-
miento de la justicia que analizó el consejo consultivo, 
el Poder Ejecutivo redactó un proyecto de ley para la 
creación de la Justicia Federal Penal porteña con 23 nue-
vos juzgados para descentralizar las decisiones que hoy 
toman un puñado de jueces en Comodoro Py.
También apunta a la unificación de los fueros penales 
económicos, unificación de cámaras y creación de fis-
calías y defensorías para los nuevos tribunales y plantea 
la transferencia a la Ciudad Autónoma de Buenos Aires 
de las competencias para investigar delitos no federales 
cometidos en su territorio, pendiente desde la reforma 
constitucional de 1994.
Incluye asimismo la unificación de los fueros civil y 
comercial con el contencioso administrativo, el forta-
lecimiento de la Justicia Federal de las provincias sobre 
la base de un proyecto impulsado por el gobierno de 
Cambiemos, con 94 nuevos juzgados y 85 fiscalías, y 
reglas de actuación para garantizar la independencia de 
los jueces y evitar presiones de grupos de poder.
El proyecto se encuentra en el Congreso en tratamiento 
y es parte de los compromisos de gestión del presidente 
Alberto Fernández.

Consejo consultivo para la reforma judicial

Battaini: “Hace falta una justicia 
cercana, federal e inclusiva”
La jueza e integrante del consejo consultivo para la reforma judicial destacó como “un punto de partida” el informe con recomendaciones que se elevó 
al Gobierno nacional. “Creo que se trata de un compendio de propuestas y de ideas motivadoras destinadas a fortalecer el servicio de justicia», explicó.

“Hace falta una justicia cercana, federal e inclusi-
va”, dijo la Jueza María del Cármen Battaini, inte-
grante del Consejo consultivo para la reforma judi-
cial e integrante del Superior Tribunal de Justicia de 
Tierra del Fuego.

El Consejo Consultivo junto al Presidente Alberto Fernández.
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Río Grande.- El hecho sucedió el sába-
do a primera hora de la mañana en que 
vecinos del edificio de calle Puerto Rico 
al 800 del barrio Mutual dieron aviso a 
la Policía debido a la fuerte discusión, 
a la vez que el pasillo del lugar estaba 
lleno de sangre. 
Una vez que llegaron efectivos al lugar, 
constataron la situación y corroboraron 

que existía una prohibición de acerca-
miento por antecedentes de Violencia 
de Género.
En el lugar una empleada judicial de 24 
años se encontraba con sus manos to-
talmente ensangrentadas, y tirado en el 
pasillo se encontraba el hombre, de 34, 
con cinco puntazos de arma blanca en 
el cuerpo.

Las heridas fueron superficiales ante 
lo cual el hecho quedó como lesiones 

leves, siendo resguardada la mujer por 
personal policial hasta que finalmente 
no hubo acción alguna dado que el suje-
to no instó la acción penal. Por otra par-
te se lo intimó una vez más en relación 
a la restricción de acercamiento que es 
recíproca.
El mismo sábado en horas de la tarde 
personal policial sorprendió a esta pare-
ja nuevamente junto en un vehículo en 
la vía pública, tras lo cual finalmente se 
ordenó la detención preventiva del suje-
to, Gabriel Enrique Díaz de 34 años, por 
parte del juez que entiende en la causa 
de origen, el juzgado de instrucción 2 a 
cargo del Dr. Raúl Sahade, quien lo in-
dagará este domingo.

Ushuaia.- Personal policial informó que 
una vez en la zona de Playa Larga, cons-
tataron el vuelco. Se trataba de un vehí-
culo Honda  Fit, en el cual se trasladaban: 
Jaime Luis Muñoz de 49 años) y Elio Ro-
dolfo Muños de 19, que estaba al man-
do de la unidad. Éste último pudo salir 
por sus propios medios en tanto que el 
acompañante quedo atrapada en el habi-
táculo por cuanto personal de bomberos 
voluntarios debió realizar las tareas de 

rescate.
Una vez extraído,  la ambulancia lo tras-
lado al Hospital Regional Ushuaia para 
efectuar los exámenes correspondientes. 
El conductor manifestó que al transitar 
por la arteria para salir del camino hacia 
la ruta perdió el control de la unidad, 
dirigiéndose hacia la banquina y por su 
desnivel con respecto a la calzada, volcó 
un. Se realizaron  las pericias de rigor con 
División Policía Científica.

Río Grande.- El hombre que posterior-
mente quedó detenido, fue identificado 
como Francisco Alejandro Paredes de 35 
años, quien ingresó al hall del colegio por 
una puerta de emergencia la cual tenía 

signos de forzamiento.
Por último, se realizaron las comunica-
ciones con la fiscalía de turno determi-
nando el hecho como flagrante delito 
dictando los trámites en rigor.

Playa Larga

Violento vuelco dejó como saldo a un herido
Un hombre debió ser rescatado del interior de un automóvil Honda Fit 
que se despisto y desbarranco en el ingreso a Playa Larga de la ciudad de 
Ushuaia. Intervino personal policial, bomberos e integrantes del Hospital 
que, una vez asistido el herido en las inmediaciones lo trasladaron hacia el 
nosocomio para su asistencia.

Violento vuelco en Playa Larga dejó como saldo a un herido.

Violencia de género

Mujer apuñaló a su pareja sobre quien recaía una 
prohibición de acercamiento por hechos de violencia
El hecho sucedió en horas de la madrugada en un edificio de calle Puerto Rico al 800 del barrio Mutual, lugar en que personal policial y sanitario debió 
asistir a hombre que presentaba al menos 5 cortes con un arma blanca. Existían denuncias por hechos de violencia recíprocas.

Mujer apuñaló a su pareja sobre 
quien recaía una prohibición de acer-
camiento por hechos de violencia.

Forzó uno de los accesos 

Detuvieron a un hombre que 
forzó una puerta para ingresar 
a la Escuela 19
El hecho tuvo lugar a finales de la semana pasada, cuando personal policial 
se hizo presente en la calle Colón frente a la Escuela N 19 y constató la pre-
sencia de un hombre en el interior del establecimiento educativo.
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Tolhuin.- Pedro Franco, fue nombrado 
como interventor de la Asociación Bom-
beros Voluntarios, hace más de 5 meses 
atrás, en los últimos días presentó un in-
forme a los medios, en el cual explica: “A 
pesar del contexto adverso por la pande-
mia, desde el mes de julio se vienen rea-
lizando varías acciones en pos de regula-
rizar y transparentar la Asociación Civil 
Bomberos Voluntarios de Tolhuin. Desde 
el inicio mismo de esta nueva gestión, se 
fueron descubriendo varias irregularida-
des dónde están involucrados dirigentes y 
también bomberos”, indicó. 
“Una de las primeras acciones importan-
tes fue presentar una denuncia en fiscalía, 
dónde se expuso una serie de irregulari-
dades con bienes patrimoniales de la ins-
titución, cómo ser la venta de vehículos.  
Además se detectaron faltantes de ma-
terial y equipamiento necesarios para la 
seguridad personal de los bomberos, los 
cuales fueron comprados hace más de 2 
años y rendidos de acuerdo a lo estable-
cido en la Ley 736 de Fondos de ayuda 
para Bomberos Voluntarios que otorga la 
provincia, pero nunca ingresaron al cuar-
tel y durante todo este tiempo fueron 
diversas la excusas expuestas por parte 

de la intervención anterior, en algunos 
casos involucrando  al Concejo Federal 
de Bomberos de la República Argentina, 
pero está Institución Nacional claramen-

te se desprende del escándalo, afirmando 
que ellos nada tienen que ver y que los 
elementos que se les compro oportuna-
mente fueron enviados en el año 2018”, 
relata Franco, acerca de las irregularida-
des que incluso fueron denunciadas ante 
la Justicia Provincial, bajo el N° de causa 
1442/2020 del Juzgado de Instrucción 
N°3 a cargo del Juez Pablo Candela. 

“En la parte operativa se pudieron recu-
perar 11 cilindros de equipos autónomos 
y se pudieron armar 6 equipos comple-
tos para la respiración segura y saludable 

por parte de los bomberos en trabajo de 
espacios confinados y extinción de incen-
dios. Se adquirieron equipos de comuni-
caciones tipo comunicaciones, también se 
compraron linternas para mejorar las ope-
raciones nocturnas o de baja visibilidad, 
esto último, son herramientas con la que 
nunca contaron los bomberos. Otra de las 
cosas relevantes fue la incorporación de 

una motosierra marca Sthil, herramienta 
útil y necesaria para esta zona. También 
se regularizo todo lo correspondiente a 
los seguros personales y de los vehículos. 
Un dato grave es que desde el 2015 los 
vehículos no contaban con la RTO co-
rrespondiente, actualmente ese proceso 
está en marcha, realizándose lo necesario 
para dejar 100% operativos los móviles 
del cuartel. A la camioneta de rescate se la 
doto con un malacate y accesorios acorde 
a la función, comprobandose su efectivi-
dad en la pasada temporada invernal. En 
la parte edilicia se están encarando obras 
de reacondicionado del cuartel central y 
de los destacamentos ubicados, uno en el 
barrio Provincias Unidas y el otro en la ca-
becera del Lago Fagnano”. 
“Por último y como uno de los objetivos 
principales fue la presentación en el día de 
hoy –pasado viernes- la presentación del 
balance contable correspondiente al pe-
riodo 2014, teniendo en cuenta que está 
Asociación no presentaba balances finan-
cieros desde ese año a la actualidad”, con-
cluyó Pedro Franco.
Tras 5 meses de intervención, Bomberos 
Voluntarios de Tolhuin presentó el balan-
ce del 2014.

Tras 5 meses de intervención  

Bomberos Voluntarios de Tolhuin presentó 
el balance del 2014
El pasado viernes, el interventor de la Asociación de Bomberos Voluntarios de Tolhuin, Pedro Franco dio a conocer un informe previo a cerrar el año, y 
luego de 5 meses de trabajo para poner en orden la documentación de dicha organización. “Se fueron descubriendo varias irregularidades dónde están 
involucrados dirigentes y también bomberos, dijo el interventor y aseguró se realizó “hoy –por el viernes- la presentación del balance contable correspon-
diente al periodo 2014”

Tras 5 meses de intervención, Bomberos Voluntarios de Tolhuin presentó el ba-
lance del 2014.
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Ushuaia.- Desde el Gobierno de la Pro-
vincia de Tierra del Fuego y por inter-
medio de la Secretaría de Deportes y Ju-
ventud, se realizó un balance positivo de 
todas las actividades deportivas y recrea-
tivas que se efectuaron en las tres ciu-

dades fueguinas, ya que fue año atípico 
por la pandemia de Covid-19 que obligó 
a adoptar medidas y protocolos estrictos 
para el control de los contagios ya que se 
impulsó una serie de acciones para conti-
nuar con el fomento de la práctica depor-

tiva y acompañar a los jóvenes en el difícil 
contexto que atravesó nuestra provincia 
y el país. Donde la gestión del Secretario 
de Deporte y Juventud; Carlos Turdó co-
menzó con el estímulo para los deportes 
regionales y de playa, en un verano que 

contó con muchas actividades al aire li-
bre. Además, se apostó a la preparación 
física y al trabajo con los seleccionados 
provinciales de cara a las competencias 
regionales que se retomarán cuando la 
situación sanitaria lo permita. También 

Secretaría de Deportes Provincial

Realizó un balance positivo del 2020
En un año atípico por la pandemia de Covid-19 que obligó a adoptar medidas y protocolos estrictos para el control de los contagios, la Secretaría de De-
portes y Juventud de la Provincia de Tierra del Fuego impulsó una serie de acciones para continuar con el fomento de la práctica deportiva y acompañar 
a los jóvenes en el difícil contexto que atravesó la provincia y el país.
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Tolhuin.- Desde la Secretaría de Trans-
porte Adaptado Provincial, la Secretaria 
de Atención a personas con Discapaci-
dad y Adulto Mayor, la Coordinadora 
Provincial de (RUPE), y el Coordinador 
de Discapacidad y Adulto Mayor, se re-
unieron para así articular en conjunto 
acciones para iniciar las “Actividades de 
Verano” que se realizarán en la ciudad de 
Tolhuin. Al respecto, Marina Romero de-
talló que: “Nos reunimos para coordinar 

el trabajo que llevaremos adelante con 
las actividades de verano donde están 
incluidas las personas que realizarán ‘De-
porte Adaptado’, y durante la reunión se 
confirmó el traslado de las personas con 
discapacidad que deseen formar parte de 
este espacio recreativo”.
Por su lado, Santiago Ramos expresó 
que: “Se encuentran abiertas las inscrip-
ciones para las actividades deportivas 
para adultos mayores y personas con 

discapacidad que darán inicio en el mes 
de enero”. “Además estaremos llevando 
a cabo disciplinas deportivas y de acon-
dicionamiento físico, y la idea es buscar 
futuros deportistas para llevarlos a los 
encuentros de los juegos Evita y Arau-
canía”. 
“Detallando además que los horarios 
para personas con discapacidad serán 
los días lunes, martes y jueves de 16.00 

a 17.00 horas, para adultos mayores los 
miércoles y viernes 14.00 a 15.00 horas 
en las instalaciones del Colegio Trejo 
Noel”. “Los requisitos son traer DNI 
y Certificado Único de Discapacidad y 
presentarse en el Colegio Trejo Noel de 
09.00 a 16.00 horas, o también pueden 
hacerlo desde la página de la Secretaría 
de Deporte donde figuran las inscripcio-
nes”, finalizó.

se crearon escuelas deportivas en toda la 
provincia con varias opciones para jóve-
nes y adultos, como así también se gene-
raron espacios para los adultos mayores 
y los deportistas con discapacidad, y se 
adoptaron clases virtuales y se ofreció un 
espacio de acondicionamiento físico, cla-

ses de yoga y zumba, más entrenamien-
tos de ciclismo. Por su parte, las Escuelas 
Deportivas de Nación estuvieron traba-
jando mediante plataformas digitales y 
realizando capacitaciones, que a medida 
que se fueron habilitando actividades, 
comenzaron a ser más frecuentes las ca-
pacitaciones On Line para el personal 
del área y profesores que trabajan en los 
distintos espacios. Se gestionó y se pudo 
conseguir la adquisición de equipamiento 
y elementos deportivos que son y serán 
de gran importancia tanto para el trabajo 
de los seleccionados provinciales como 
para las clases de las distintas escuelas 
deportivas. Que a partir de octubre se 
reiniciaron las actividades con los cuida-
dos y los protocolos de sanidad corres-
pondientes, y paulatinamente volvieron 
a los gimnasios las escuelas deportivas y 
los trabajos de los seleccionados en toda 

la provincia. Se realizaron además una 
serie de reuniones con dirigentes y res-
ponsables de instituciones y federaciones 
deportivas para ayudar a ordenar y dia-
gramar un calendario deportivo acorde.
También se realizaron distintos tipos de 
convenios con instituciones deportivas 
con el objetivo de mejorar la infraestruc-
tura y ayudar al crecimiento y fortaleci-
miento del deporte, y en noviembre del 
corriente año se anunció la creación de 
dos pistas sintéticas de atletismo que se 
construirán con el trabajo en conjun-
to con los municipios de Ushuaia y Rio 
Grande. Además se puso en marcha la 
creación de tres centros de alto rendi-
miento “CEPAR” (Ushuaia, Tolhuin y 
Río Grande) para incrementar el rendi-
miento de los distintos seleccionados de 
la provincia. Asimismo, desde la Secre-
taría de Deportes y Juventud se destina-
ron distintos tipos de subsidios y pasajes 
aéreos para el apoyo a deportistas fue-

guinos quienes comenzaron a competir 
fuera de la provincia en el último tercio 
del año.

Tolhuin

Actividades recreativas para personas 
con discapacidad
Personal de Transporte Adaptado de la Provincia de Tierra del Fuego que está a cargo de Marisol Garrido de la Secretaria de Atención a personas con 
Discapacidad y Adulto Mayor, junto a la Coordinadora Provincial de (RUPE); Marina Romero y el Coordinador de Discapacidad y Adulto Mayor, el 
Profesor; Santiago Ramos, mantuvieron una reunión para articular acciones conjuntas para la iniciación de las Actividades de Verano que llevará ade-
lante la Subsecretaria Provincial de Deportes en Tolhuin.
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Río Grande.- Continuando con las actividades de ve-
ranos que el municipio de nuestra ciudad ya programó 
para el mes de enero y busca fomentar el cuidado del 
medio ambiente a través de la educación ambiental y 
la participación activa de las juventudes; hoy lunes 28 
de diciembre de 10.00 a 16.00 horas, la Dirección de 
Juventudes dependiente de la Agencia Municipal de De-
portes, Cultura y Juventud, impulsa las “Colonias Eco-
lógicas” que trata de una propuesta innovadora dirigida 
a las juventudes locales de entre 13 y 18 años de edad. 
Que entre las actividades que forman parte del itine-
rario, se destacan las propuestas de reciclaje, cultivo e 

invernadero, ambiente y kayak. Donde las y los intere-
sados en inscribirse deben acercarse a la ‘Dirección de 
Juventudes’ que está ubicado en calle Piedrabuena N° 
1091 o bien la ‘Casa de Jóvenes’ en Isla de los Estados 
N° 1195, ya que a partir de esta propuesta, el Munici-
pio Riograndense busca fomentar el cuidado del medio 
ambiente a través de la educación ambiental, promo-
viendo el compromiso de los jóvenes y favoreciendo la 
participación activa de los mismos a través de acciones 
concretas. 
Para mayor información las y los interesados pueden 
contactarse a través del teléfono 2964 48-3412

Río Grande.- Iniciando con las diversas 
actividades sociales, deportivas y recrea-
tivas que el Municipio de nuestra cuidad 
proyecta para el mes de enero del 2021, 
hoy lunes 28 de diciembre de 09.00 a 
16.00 horas en las instalaciones del ‘Mu-
seo Municipal Virginia Choquintel’ que 
está ubicado en la calle Alberdi N° 555, 
comienzan las inscripciones para los “Ta-
lleres de Verano” que están dirigidos a los 
vecinos y vecinas a partir de los 6 años de 

manera presencial y con DNI en mano, 
que ara mayor información, los interesa-
dos pueden comunicarse al 2964-494816. 
Destacando además que las actividades se 
brindarán en distintos puntos de la ciudad 
como en la Casa Municipal del B° (CAP), 
la Sede de Desarrollo Social en el B° Pro-
ductores de la Margen Sur, el CCM del B° 
Chacra XI, el CCM del B° CGT, el CCM 
del B° Aeropuerto, el CCM del B° Austral 
y en el Centro Cultural Alem.

Agencia Municipal de Deportes

Primeras Colonias Ecológicas
El Municipio de nuestra ciudad, y por intermedio de la Agencia Municipal de Deportes, Cultura 
y Juventud, junto a la Dirección de Juventudes, concretará las “Primeras Colonias Ecológicas” en 
nuestra ciudad que estarán dirigidas a los y las jóvenes riograndenses con visitas guiadas, activi-
dades de reciclaje, kayak y cultivo e invernadero con las inscripciones a partir de hoy lunes 28 de 
diciembre. 

Municipio local

Inician inscripciones 
para los Talleres de 
Verano
El Municipio de nuestra ciudad impulsa las inscripciones para los “Talle-
res de Verano” a partir de hoy lunes 28 de diciembre de 09.00 a 16.00 horas 
en el Museo Municipal Virginia Choquintel ubicado en Alberdi N° 555, y 
que es dirigido hacia todos los vecinos riograndenses a partir de los 6 años 
ya que son propuestas pensadas para acompañar a la comunidad durante 
el receso de verano. 
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Río Grande - El dato surge de la encuesta que realizó 
SIDUT a docentes de UTN de todo el país, donde se 
consultó sobre estos y otros aspectos, relacionados con 
la finalización del ciclo lectivo 2020, el próximo inicio 
del 2021 y los protocolos previstos por el Ministerio de 
Educación para el retorno a la presencialidad.
Los datos indican que el 41% considera que los exá-
menes deben ser presenciales el año próximo. Sobre la 
calidad del aprendizaje y la relación docente alumno, 
alrededor del 95% considera que es igual o mejor en el 
formato presencial. El 73% dispone de espacio adecua-
do para dictar clases en formato virtual, y el 79% dice 
que la cantidad de horas necesarias para dictar clases 
virtuales es mayor. Para apenas el 1,6% de docentes el 
material utilizado durante la cursada virtual del 2020 no 
puede servir para el 2021.
Un alto porcentaje de docentes (65%) no conoce el pro-
tocolo marco elaborado por el Ministerio de Educación 
para el regreso a la presencialidad, de los que lo conocen 
solo un 27 % lo considera adecuado y apenas el 30% 
cree que se puede implementar en su Facultad Regional.
De la encuesta participaron 940 docentes de las Regio-
nales de Buenos Aires, Rosario, Tucumán, Córdoba, 

Santa Fe, Concepción del Uruguay, Villa María, Men-
doza, Rafaela, Concordia, San Nicolás, Río Grande, Re-
sistencia, Neuquén, La Rioja, General Pacheco, Mar del 
Plata, Delta, Haedo, San Francisco, Instituto Nacional 
Superior del Profesorado Técnico y Santa Cruz.
Entre muchas opiniones, algunos docentes expresaron 
opiniones como: “No voy a volver al aula hasta que no 
estén dadas las condiciones adecuadas. Pero aun así, 
creo que no deberíamos dejar de lado la virtualidad, hay 
un montón de alumnos que pueden cursar ahora, desde 
sus hogares, y que antes no podían asistir a la facultad. 
Digo que volveré al aula cuando me garanticen que no 
dejaré de dar soporte virtual a aquellos alumnos que lo 
requieran”, señaló uno de los consultados.
Por el contrario, otras de las expresiones que se recogió 
señala: “Soy docente del último año con un promedio 
de 15 alumnos y hay cosas para las que la virtualidad no 
es suficiente, para casi ingenieros! Gracias”. Otro de los 
encuestados señaló “En las carreras de ingeniería no se 
puede equiparar, ni mucho menos reemplazar las clases 
presenciales con las virtuales. Si bien fue una solución 
que evitó que los alumnos perdieran el año, se debe to-
mar como tal y no pensar en clases híbridas ni virtuales 

como una opción en tiempos de normalidad”.
Otra respuesta fue: “La virtualidad me gusta, pero es 
más estresante no tener el feedback con los alumnos”. 
También se indicó que “la infraestructura de las Regio-
nales es diferente una de otra y los condicionamientos 
dependen fundamentalmente de ello. Las Aulas no tie-
nen condiciones de ventilación y equipamiento acorde 
a lo que se requiere y no hay dos casos iguales como 
parece considerarse”. 
“Claramente se pretende ir a una disminución presu-
puestaria y economía de Servicios como objetivo prin-
cipal del Gobierno sin que haya una planificación acor-
de y tiempo para modificar mejorando lo tradicional y 
conocido. Se requiere tiempo, capacitación y generar 
consensos que hoy no existen. Finalmente la planta do-
cente está conformada mayoritariamente por personas 
en edad de riesgo y eso presupone que, con seguridad, 
será obligada a vacunarse lo que tiene connotaciones de 
manifiesto avasallamiento a sus libertades y una presión 
adicional que linda con el autoritarismo”, señaló otro de 
los encuestados.
En otro aspecto alguien señaló que “Realmente es meri-
torio que la UTN nos diera la cuenta de Zoom Pro para 
desarrollar las clases, no obstante el resto de los gastos 
de adecuación de hardware la tuvimos que soportar los 
docentes, debería haber un adicional por gastos de co-
nexión y mejora de hardware”.
Se indicó también que “el regreso a la presencialidad 
tiene que tener como prioridad la evaluación de los exá-
menes. Es la única manera de autenticar a los alumnos 
y mínimamente garantizar la calidad del aprendizaje. El 
dictado presencial es complejo, ya que hay fuertes limi-
taciones de espacio”.
Finalmente, entre las múltiples respuestas que tuvo la 
encuesta en las distintas Regionales, alguien señaló que 
“las actividades virtuales aportan muy bien al desarrollo 
de teóricos, prácticos y simulación. Necesitando com-
plementar las actividades de laboratorio de manera pre-
sencial, lo mismo que la evaluación. Por eso sugerí el 
mixto”, manifestó otro de los consultados.

Según una encuesta realizada por el Sindicato de Investigadores y Docentes de la UTN (SIDUT), solamente un 
18% de docentes de UTN cree que están dadas las condiciones para dictar clases presenciales en el primer 
cuatrimestre del 2021.
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Según una encuesta realizada por el Sindicato de Investigadores y Docentes de la UTN 
(SIDUT), solamente un 18% de docentes de UTN cree que están dada las condiciones para 
dictar clases presenciales en el primer cuatrimestre del 2021. Mientras un 78% prefiere que 
las clases sean virtuales o mixtas. De la encuesta participaron 940 docentes de diferentes 
regionales del país, entre ellas la de Río Grande. Un alto porcentaje de docentes (65%) no 
conoce el protocolo marco elaborado por el Ministerio de Educación para el regreso a la pre-
sencialidad, de los que lo conocen solo un 27 % lo considera adecuado y apenas el 30% cree 
que se puede implementar en su Facultad Regional.
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prefieren clases virtuales


